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ЕКАТЕРИНБУРГ. В пятницу в рамках всероссийского фестива
ля творчества работающей молодежи «Юность» в Доме пра
вительства Свердловской области состоялся первый област
ной слет работающей молодежи.

По российскому законодательству молодежью называют 
людей в возрасте от 14 до 30 лет. Таковых в нашей стране 35 
миллионов. К сожалению, до недавнего времени все прави
тельственные программы были посвящены учащимся и сту
дентам, работающим практически не уделялось никакого 
внимания. Возможно, это продолжалось бы и в дальнейшем, 
но возникла реальная проблема — средний возраст трудя
щихся в промышленности составил 50 — 55 лет, а молодежь 
не хочет идти работать на предприятия по причине социаль
ной бесперспективности.

О серьезном намерении изменить ситуацию говорит спи
сок присутствовавших на слете: представители областного 
правительства, Министерства образования РФ, Российского 
союза молодежи, Федерации профсоюзов Свердловской 
области и Свердловского областного союза промышленни
ков и предпринимателей. По словам министра экономики и 
труда области Галины Ковалевой, имеющиеся у рабочей мо
лодежи проблемы нужно решать совместно. Уже существует 
специальная программа обеспечения жильем, проводимая в 
области. Если молодой специалист берет ссуду на квартиру и 
у него рождается один ребенок, списывается 25 процентов 
от суммы, двое детей — 50 процентов, если в семье появи
лось трое малышей — оплаченной считается вся ссуда.

В последние годы на многих крупных предприятиях обла
сти появились свои молодежные организации. Они есть на 
Уралмашзаводе, Синарском трубном заводе в Каменске- 
Уральском, Уралвагонзаводе в Нижнем Тагиле, ООО «Си
бур» из Североуральска. На слете их представители расска
зывали о достижениях.

Алексей Слязин, председатель молодежной комиссии 
профсоюзной организации Синарского трубного завода, со
общил:

— У нас молодежное движение возродилось в 2000 году, 
когда на предприятии ввели штатную единицу — инженер по 
работе с молодежью. Комиссия по работе с молодежью по
явилась в каждом цехе. Сейчас в коллективном договоре с 
руководством завода оговорены ссуды на приобретение 
жилья, улучшение жилищных условий. 11 специалистов учат
ся в аспирантуре за счет предприятия. В планах — предостав
ление студентам отпуска летом. Наше начальство заинтере
совано в притоке молодых кадров, поэтому идет им навстре
чу. Еще два года назад от общего числа сотрудников людей 
до 30 лет было 25 процентов, сейчас — 36. И это не предел.

Константин ФОМИНЦЕВ

Молодежь — люди энер
гичные. Но энергич
ность — это не только высо

кие скорости при игре в фут
бол или способность колоб
родить всю ночь, а утром 
идти на работу. Это еще и
огромный творческий потен
циал. Научно-техническую 
сторону этого потенциала 
демонстрировали участники 
фестиваля работающей мо
лодежи в субботу на базе за
вода «Уралмаш».

ПОНЕДЕЛЬНИК
НАЧИНАЕТСЯ В СУББОТУ

Более сотни молодых специалистов со
брались, чтобы презентовать свои научно- 
технические разработки и рацпредложе
ния. Сферы приложения сил — самые раз
ные: металлургия, машиностроение, строи

тельство, энергетика, инфор
мационные технологии. 
Иные работы уже сейчас яв
ляются готовым материалом 
для диссертаций. Большая 
часть предложений уже вне
дряется или успешно исполь
зуется на предприятиях.

Анна Щипалова, инженер- 
технолог УЗТМ, довольна:

— Моя работа уже внедре
на в производство. Она касает
ся изготовления кованых 
цилиндрических заготовок. 
Уралмаш тогда получил экс
портный заказ, но за границей 
другие технические стандарты, 
и нам, термистам, пришлось 
решать проблему соблюдения 
этих стандартов на нашем обо
рудовании. Решили.

Иван Рыжов, начальник группы дефектос
копистов Качканарского ГОКа «Ванадий», за
нят внедрением:

— Огромной проблемой для комбината 
являются аварии на железнодорожном участ
ке подвоза руды. Из-за повреждения колес
ных пар вагонов-думпкаров составы сходят с 
рельсов, разрушается железнодорожное по
лотно, простаивает производство. Одна такая 
авария обходится комбинату в два миллиона. 
Я внес предложение, как улучшить процесс 
дефектоскопии колесных пар, что позволит 
предприятию экономить не менее четырех 
миллионов рублей в год. Сейчас это предло
жение находится в стадии внедрения...

Чем только не интересуется молодежь: 
новыми способами получения серебра и теп
лоизолированными фундаментами, исполь
зованием отходящих печных газов для обо
грева цехов и информационными способами 
управления крупными холдингами. Как точ
но подметил один из экспертов, главный спе
циалист управления стратегического плани
рования УГМК Виктор Сухомлин, для таких 
ребят именно трудовые будни являются 
праздником. Михаил ЧЕРЕПАНОВ

Ирина Шполтакова, 
Галина Остаркова, 
Евгения Купряжкина — 
металлурги, 
аспирантки, 
красавицы

Екатеринбург. Со вчераш
него дня областная ав
тоинспекция начала деся

тидневную акцию «Чистая 
машина — залог безопасности 
дорожного движения».

ГРЯЗНЫЙ —
ШТРАФ, 

ЧИСТЫЙ - 
ПОДАРОК
Как рассказали «На сме

ну!» в отделе пропаганды 
областной автоинспекции, 
главная цель — это напоми
нание автомобилистам о 
том, что грязный автомо
биль не только не эстетичен, 
но создает угрозу для безо
пасности движения. Напри
мер, загрязнение стекол и 
осветительных приборов ве
дет к ухудшению видимости, 
что может привести к до
рожной аварии.

Весь личный состав авто
инспекции перед началом ак
ции был проинструктирован 
насчет того, чтобы обра
щать особое внимание на чи
стоту транспортных средств, 
в особенности госномеров. 
Владельцев грязных машин 
будут штрафовать.

Но кроме выписывания 
штрафов у гаишников есть 
еще одна обязанность: авто
инспекция будет поощрять 
тех, кто следит за чистотой 
своего авто. В ходе акции 
машина с инспекторами 
ГИБДД будет ездить по цен
тральным улицам города. 
Сотрудники ГАИ будут оста
навливать владельцев чис
тых машин и вручать им по- 
дарки. Ксения САШИНА

Л 9 ноября в рам-
з* ■ ““АЬлС ках Первого 
всероссийского фестиваля 
творчества работающей мо
лодежи «Юность» в одном 
из компьютерных клубов 
Екатеринбурга прошел про
фессиональный конкурс 
«Менеджмент». В нем при
няли участие пять команд 
от разных предприятий
страны.

В каждой команде было 
по три человека! Их управ
ленческие способности
проверялись с помощью 
стратегической компьютер
ной игры «Ы!хс!ог{-Дельта». 
Игра представляет собой 
способ моделирования де
ятельности нескольких 
предприятий и отдельных 
их подсистем в условиях 
рыночной конкуренции. Уп
равление этими предприя
тиями осуществляется че
рез принятие решений, со-

ИГРЫ менеджеров

гласованных с главной це
лью — получением макси
мальной прибыли.

— Сначала ребята тяже
ло втягивались, правила 
пришлось два часа объяс
нять, — рассказывает пре
подаватель кафедры мате
матической экономики ма
тематико-механического 
факультета УрГУ Денис Бе
резин, следивший за прове
дением игры. — В первые 
периоды у всех были 
сплошные убытки.

Период — это промежу
ток времени в сорок минут, 
в течение которого менед
жеры должны принимать 
стратегические решения. В 
общей сложности в течение 
двух дней участники проси
дели за компьютерами 
двенадцать часов. Первое, 
второе и третье места заня
ли предприятия «Форум», 
«Азот» и «Айсберг».

* * *
В минувшую субботу во 

Дворце молодежи состоял
ся заключительный гала- 
концерт Первого всерос
сийского фестиваля творче
ства работающей молоде
жи «Юность», где были под
ведены итоги всех 
конкурсов, прошедших в 
рамках фестиваля.

Дипломы были вручены 
в следующих номинациях: 
«Вокал», «Вокально-инст
рументальные коллекти
вы», «Авторская песня», 
«Театр», «КВН», «Хореог
рафия», «Менеджмент». 
Были награждены победи
тели турниров по боулингу 
и бильярду. Гран-при фес
тиваля получила команда 
текстильно-торговой ком
пании «Чайковский» (город 
Чайковский Пермской об
ласти) как самый талантли
вый и успешный участник 
фестиваля.

Учредители фестиваля 
пообещали, что он станет 
ежегодным.

Ольга БЕЛЯЕВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Указчики
правительству

РЕКТОРЫ ВУЗОВ - В АВАНГАРДЕ РЕФОРМ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Проведение единого госэкзамена, конверта
ция российских дипломов за рубежом, государственный за
каз на подготовку специалистов — эти темы будут обсуждать
ся на ежегодном съезде руководителей вузов страны. Бли
жайший из них будет посвящен 10-летию Всероссийского со
юза ректоров. Его членом является и ректор УГТУ-УПИ, 
председатель советов ректоров УрФО и Свердловской обла
сти Станислав Набойченко.

Первый съезд ректоров, в 
котором принимал участие 
Борис Ельцин, прошел 25 но
ября 1992 года. Тогда старая, 
советская система образова
ния разрушалась, а новая 
еще не была создана. Поэто
му, как вспоминает Станислав 
Набойченко, руководители 
вузов страны стремились со
хранить методологию выс
шего образования.

— В системе образования, 
— подчеркнул Станислав 
Степанович, — первичным 
является не то, чему учат, 
главное — как учат. Поэтому 
создание союза ректоров 
оказалось дальновидным 
решением — оно консолиди
ровало и объединило руко
водителей образовательных

учреждений страны неза
долго до появления про
мышленных компаний все
российского масштаба, тре
бующих единых стандартов 
образования.

Станислав Набойченко 
также отметил, что сегодня 
Всероссийский союз ректо
ров — это общественно-ад
министративный орган, кото
рый не имеет государствен
ного финансирования и не 
подчиняется правительству, 
поэтому независим при при
нятии решений. Нередко 
именно эта организация яв
лялась проводником и идео
логом нововведений в сфере 
образования, а также кон
сультирующим органом при 
проведении реформ. Руко

водство союза информирует 
правительство о решениях и 
при необходимости догова
ривается с премьером Касья
новым о проведении сове
щания с участием нескольких 
министров, депутатов Госду
мы и представителей союза. 
Результатом их совместной 
работы стало, например, 
принятие решения о повыше
нии зарплат преподавателей 
и докторов наук, а также сту
денческих стипендий. Одна
ко, по мнению Станислава 
Набойченко, эти решения ре
ализуются недостаточно эф
фективно.

— Подъем зарплаты от
стает от темпов инфляции, а 
повышение стипендий откла
дывается за год уже в третий 
раз. На сегодняшний день 
финансирование системы об
разования отвечает нашим 
потребностям только на 20 
процентов. Но, наверное, 
если бы мы ничего не делали, 
вообще бы не было никаких 
продвижений.

Алексей БАБУШКИН

Поапишись
и выигран!
Главный приз — 5 тысяч рублей!
Плюс Фирменные подарки.
Прислав до 31 декабря 2002 г. 
ксерокопию подписного абонемента 
на нашу газету на I полугодие 2003 г., 
вы будете участником розыгрыша 
денежного приза. Желаем удачи!

ПОЧТА

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» 

■ редакции
71-38-75 — с 12 до 17 часов

Переменная 
облачность, 5
возможны 
осадки в виде снега. <)<)<.

Температура воздуха 
ночью — 12—14’, 
днем - -6—8°.

Т! ноября
Ветер

Атмосферное давление — северный, 
733—736 мм рт. ст. 3—5 м/сек.
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ПОКА РАБОТАЕМ
СУДЬБУ ШАХТЕРОВ РЕШИТ 

АУКЦИОН
АРТЕМОВСКИЙ РАЙОН. Не утихают страсти вокруг угольной 
шахты в поселке Буланаш. Недавно в нескольких областных 
СМИ прошла информация, что предприятие едва ли не к кон
цу этого года будет ликвидировано, а сама шахта уже подго
тавливается к затоплению.

Однако руководство не 
торопится подтвердить эту 
новость:

— Разговоры о закрытии 
шахты ведутся уже лет десять, 
— рассказывает директор 
«Егоршинской» Владимир Ма
лышев, — но пока что никаких 
документов на ее закрытие 
или затопление мы не имеем. 
Более того, на днях запускаем 
новую лаву 116-«бис», а при
мерно через два месяца пла
нируем начать работу на но
вой комбайновой лаве. Запа
сов угля в шахте хватит еще 
года на полтора...

По словам Владимира 
Дмитриевича, сейчас на 
«Егоршинской» проводится 
сокращение штатов. Оно 
уже давно планировалось и 
прежним, и нынешним руко
водством АО «Вахрушев- 
уголь». Таким образом, ди
рекция намерена поднять 
рентабельность подземной 
добычи угля. Нормально со
держать имеющийся штат

КАК ВЫБРАТЬ УЧЕБНИК?
2002 год в системе образования России юбилейный — десять 
лет действует Закон РФ «Об образовании», который опре
делил право выбора учебной литературы педагогом и обра
зовательным учреждением. Созданы ли условия для выбора 
качественной литературы, как отражается свобода выбора на 
финансовом положении родителей, можно и нужно ли уп
равлять этим процессом — эти и другие вопросы обсужда
лись в пятницу на межрегиональном совещании по пробле
мам учебного книгоиздания и книгообеспечения «Учебная 
книга: философия выбора».

«Свердловская область 
— донор, который 63 про
цента своих доходов отдает 
Федерации, и мы не можем 
себе позволить тратить на 
учебники столько, сколько 
необходимо, — посетовал 
министр образования Свер
дловской области Валерий 
Нестеров. — Надо сказать, 
что под выбором мы пони
маем выбор не учебника, а 
позиции — с помощью спе
циального набора литерату
ры, представляющего раз
ные точки зрения на тезисы 
учебника. Не нужна нам 
единственная правиль
ность».

В Свердловской области 
на одного ученика в среднем 
приходится 16 единиц учеб
ной литературы. Перечень 
учебно-методических изда
ний включает в себя набор 
учебных программ, учебни
ков, учебно-методических 
пособий, составляющих еди
ный областной комплект.

■■Город «горного льна» — так называют Асбест за его слав
ив ную достопримечательность — Баженовское месторож- 
Я дение. Крупнейшая в мире подземная кладовая асбеста 
определила не только имя, но и главную профессию города. 
Градообразующим предприятием был и остается комбинат 
«Ураласбест». Сегодня на нем работает 11 тысяч человек. 
Было больше. Когда в стране разразился экономический кри
зис, практически прекратилось капитальное строительство — 
потребление асбеста и изделий из него резко сократилось. 
Пришлось уменьшать объемы добычи, из трех обогатитель
ных фабрик в строю остались только две. Сегодня положе
ние на комбинате вроде бы исправилось. Предприятие нор
мально работает, добывая 60 процентов от объема обще
российской добычи асбеста. На его долю приходится каждая 
четвертая тонна «горного льна», добытого в мире. Разведан
ных запасов хватит еще лет на 150, так что знай работай. Од
нако на деле не все так гладко, как хотелось бы. Дело в том, 
что «Ураласбест» уже не первый год находится в самой на
стоящей осаде. На первый взгляд она незаметна, но послед
ствия могут быть весьма трагичными. Речь идет об антиасбе- 
стовой кампании, широко развернувшейся за рубежом, осо
бенно в Европе. Европейский союз принял постановление о 
полном прекращении употребления асбеста в странах, входя
щих в него, с 2005 года. Официальной причиной асбестофо- 
бии послужили утверждения о токсичности минерала.

Настоящая антиасбесто
вая истерия развернулась в 
США в 70-е годы. Сперва 
ученый Ирвинг Селикофф 
выдвинул «смелое» положе
ние: «И одно волокно асбес
та убивает». Следом взял 
слово министр здравоохра
нения США господин Коли- 
фано, заявивший, что в бли
жайшие годы от вызывае
мых асбестом заболеваний 
умрет 17 процентов населе
ния страны. Прошло 20 лет, и 
зловещее пророчество не 
сбылось. Более того, в 1991 
году в США суд отменил при
нимавшееся решение о зап
рете на использование асбе
ста в связи с неубедительнос
тью доводов. Однако асбес- 
тобоязнь, перекочевав за 
океан, пышным цветом рас
пустилась в Европе. Теперь 
уже министерство соци
альных дел Нидерландов 
прогнозирует в начале XXI 
века смерть 40 тысяч чело
век, занятых ранее на рабо
тах с асбестом. В Великобри
тании ждут, что к 2020 году 
ежегодное количество смер
тей достигнет десяти тысяч. 
Девять стран ЕЭС уже отка
зались от использования ас
беста и асбестосодержащих 
материалов. Не присоедини
лись к этому решению толь
ко Греция, Испания, Порту
галия, Нидерланды. Однако 
когда решение о полном 
запрете на использование 
асбеста в странах ЕЭС вой
дет в силу, все страны — чле
ны союза вынуждены будут 
ему подчиниться.

— А Европа является стра
тегическим потребителем 
нашего асбеста!

— Предприятие поставля
ет на экспорт около полови
ны всех объемов добывае
мого минерала, — пояснил 

все равно не получается. От
ставание по выдаче зарпла
ты только за этот год соста
вило четыре месяца. Нако
пившийся за несколько лет 
долг перед рабочими превы
шает 17 миллионов рублей. 
Люди бегут с шахты и без 
всякого сокращения. Самые 
энергичные работают вахто
вым методом аж на московс
ких стройках.

Сегодня на шахте добы
вается сущий мизер по срав
нению с теми объемами, что 
были совсем недавно. Одна
ко даже если оба новых за
боя будут запущены в рабо
ту, положение это не спасет. 
Несмотря на сокращения, 
подземная добыча угля ос
тается крайне нерентабель
ной. Если не в этом, то в сле
дующем году шахту все рав
но ждет закрытие. Однако 
эта операция может быть 
проведена по-разному и 
разными людьми.

Сейчас завтрашний день

Каждый год по постанов
лению правительства Сверд
ловской области из област
ного бюджета выделяются 
средства для обеспечения 
государственных и муници
пальных образовательных 
учреждений учебной лите
ратурой. Базовыми учебни
ками школы обеспечивают
ся бесплатно, а необходи
мость использовать другой 
учебник (по каждой дисцип
лине есть выбор: две-три 
книги) возникает не всегда. 
Родители должны заранее 
информироваться админис
трацией школы, какие учеб
ники понадобятся их детям в 
следующем учебном году. 
Дополнительный выбор не
обходимых учебников фе
дерального или областного 
комплекта, имеющих серти
фикат соответствия, произ
водится по решению адми- 
нистрации или муниципаль- 
ного органа управления об
разованием. При этом они 

для нас ситуацию замести
тель гендиректора по асбес
ту комбината «Ураласбест» 
Владимир Андреевич Кочела- 
ев, — но в основном это стра- 
гы Юго-Восточной Азии, 
Ближний Восток, Латинская 
Америка, Африка, Япония...

— Тогда, казалось бы, чего 
волноваться! Пусть Европа 
себе запрещает использова
ние асбеста. Нам-то что!

— Дело в том, что раньше 
в рамках СЭВ очень много 
российского асбеста постав
лялось в страны Восточной Ев
ропы. Сейчас все эти государ
ства активно стремятся к 
вхождению в европейское со
общество и посему, даже не 
имея собственных медицинс
ки обоснованных претензий к 
асбесту, торопятся вслед за 
ведущими странами Европы 
отказаться от его использова
ния. Более того, антиасбесто
вая пропаганда из Европы 
звучит по всему миру, и если 
мнения противников асбеста в 
ЕЭС возобладают, то весьма 
вероятен всплеск отказов и в 
других странах.

— В Соединенных Штатах 
суд признал доводы против
ников асбеста недостаточно 
убедительными. В Европе 
что, нашлись новые доводы!

— Причин для такого от
ношения к асбесту в Европе 
несколько. Для начала надо 
уточнить, что под общим на
званием «асбест» проходит 
целая группа минералов с 
отличающимися свойствами. 
Существует две основных 
разновидности асбеста: ам- 
фиболовый и хризотиловый. 
Европа в основном исполь
зовала в строительстве и 
промышленности амфиболо- 
вый асбест, добываемый в 
Южной Африке. Его приме
няли при производстве асбе- 

«Егоршинской» да и всего 
объединения «Вахрушев- 
уголь» находится под боль
шим вопросом. Дело в том, 
что Правительство России, 
несмотря на просьбы губер
натора Росселя, все же реши
лось продать принадлежа
щий ему 40-процентный па
кет акций объединения. С по
явлением новых собственни
ков расстановка сил в совете 
директоров претерпит серь
езные изменения. Однако 
это не улучшит качество до
бываемых в Карпинске и Вол- 
чанске бурых углей и не уве
личит рентабельность шахты 
в Буланаше. Аукцион назна
чен на 29 ноября, но, скорее 
всего, пакет акций никто не 
купит. Уж больно не
привлекательная собст
венность за ними стоит.

При отсутствии покупате
лей Московская межведом
ственная комиссия по закры
тию нерентабельных уголь
ных шахт и разрезов, вероят
нее всего, примет решение о 
ликвидации АО «Вахрушев- 
уголь». С одной стороны, это 
печальная мера, но с другой 
— Карпинск и Буланаш полу
чат тогда из федерального 
бюджета средства на созда
ние новых рабочих мест для 
угольщиков, на компенсаци
онные выплаты...

Однако более четкими 
перспективы объединения 
станут после аукциона. Тогда 
мы еще вернемся к этой теме.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

должны самостоятельно 
изыскивать финансовые 
средства для их приобрете
ния, в том числе спонсорс
кие. Если администрация 
заблаговременно не поза
ботилась о комплектации 
библиотечного фонда или 
просчиталась с заказом, ре
бенок имеет право зани
маться по тому учебнику, 
который у него есть.

Иногда педагоги жалуют
ся, что очень много в наших 
школах устаревших и просто 
старых учебников, по кото
рым дети занимаются боль
ше положенных четырех лет. 
Конечно, новые, красочные 
книги способны вызвать у 
детей интерес к предмету, 
стать стимулом для его изу
чения. Другое дело, что и в 
старом учебнике можно ото
брать содержание, которое 
не устарело. Учитель обязан 
использовать кроме учебни
ка или даже вместо него дру
гие источники информации: 
справочники, словари, му
зейные фонды.

«Универсальных рекомен
даций при выборе учебников 
нет, но важно, чтобы была 
стратегия, учитывалась кон
цепция образовательного 
учреждения и его статус», — 
считает Ирина Тихомирова, 
заведующая библиотекой 
школы № 94 Екатеринбурга.

Лариса АМБАЕВА

стоцементных изделий и 
даже просто напыляли на ме
таллические конструкции 
при строительстве зданий. 
Но он отличается от хризоти
лового большей биологичес
кой активностью и кислото- 
устойчивостью. Волокна хри- 
зотил-асбеста, который до
бывается в России, Канаде и 

ОСАДА
ТРАНСНАЦИОНАЛЬНЫЕ

КОНЦЕРНЫ ПРОТИВ АСБЕСТА

некоторых других странах, 
попадая в легкие человека, 
постепенно растворяются в 
кислотной среде, а амфибо- 
ловые имеют свойство на
капливаться, что ведет к воз
никновению онкологических 
и легочных заболеваний. Се
годня опасность амфибол- 
асбеста доказана, и он за
прещен к применению во 
всем мире, в том числе и в 
России. Практики работы на 
одном хризотиловом асбес
те в Западной Европе нет. 
Однако кроме канцероген
ных свойств асбеста на анти- 
асбестовую мельницу капа
ют и другие доводы. В Евро
пе нет своих месторождений 
асбеста, но зато есть транс
национальные химические 
концерны. Я думаю, что ос
новная причина кроется 
именно в этом. Они старают
ся продвигать на рынок син
тетические асбестозамените- 
ли. Идет мощнейшее финан
сирование антиасбестовой 
кампании, причем не только

«ЕСЛИ БЫ Я БЫЛ 
ПРЕЗИДЕНТОМ...»,

ТО НЕ РАЗРЕШАЛ БЫ ЖЕНИТЬСЯ В 14 Л ET
В области проводится конкурс школьных 

сочинений: «Если бы я был президентом...» 
для вторых— девятых классов и «Моя по
правка к Конституции РФ» для 10—11-х.

К концу этой недели уже будут подведе
ны итоги конкурса в районных городах. 
Пока же организаторы читают ребячьи 
предложения.

В Ирбите, например, дети почти едино
гласно против внесения поправки в Семей
ный кодекс о снижении возрастной планки 
для вступления в брак. «Я не могу еще сам 
обеспечить себя — как же я буду взвали
вать заботу о своей семье на моих родите
лей?» — высказываются школьники.

Второй по частоте протест — против 
войны: «Не хочу, чтобы погибали умные, 
сильные парни», — написал семикласс
ник.

Почти каждый второй отметил, что мно
го нуждающихся. Ребята предлагают уве
личивать пенсии старикам, открывать бес
платные столовые для бедных.

И многие, задумавшись о проблемах в 
масштабе страны, пришли к выводу: «не
просто быть президентом».

Акция приурочена к Дню Конституции. 
Первого декабря будут подведены ее ито
ги, и лучшие сочинения удостоятся опубли
кования в прессе.

А в Ирбите, где свои предложения выс
казали более 800 учеников, появилась за
думка: составить послание молодежи 
президенту. Один мальчик, кстати, об
щую поддержку ВВП выразил следую
щим образом: «В России нужен Петр I», 
— написал он.

Людмила КОВАЛЬСКАЯ

СПОРТСМЕНАМ ЛЕГЧЕ 
ПОСТУПИТЬ

ТАК ПОЛАГАЮТ ТЕ, КТО НЕ ОЧЕНЬ 
ЗАГРУЖАЕТ СЕБЯ ЗАНЯТИЯМИ

| ЕКАТЕРИНБУРГ. Фронтальное обследование здоровья школь
ников продолжается, в нашей области им охвачено около 70

| процентов учащихся. Уже сейчас медики делают неутеши
тельные выводы: подавляющее большинство ребят имеют те

I или иные хронические заболевания, многие из них спровоци- 
| рованы огромной учебной нагрузкой. Термин «школьные бо

лезни» стал уже почти официальным.

В Екатеринбурге есть об
разовательное учреждение, 

■ где здоровью детей уделя- 
- ется особое внимание — в 

школе № 62 Октябрьского 
района увеличено количе- 
ство часов физкультуры, 
есть много спортивных сек- 

| ций. Конечно, из-за этого 
уроков литературы и исто- 

| рии для будущих гуманита- 
I риев, физики и математики, 

для будущих инженеров ма- 
- ловато. Но вот что гово

рит, например, выпускница 
этой школы Соня:

| — Спорт для меня сейчас
| важнее занятий, ведь когда 
| им занимаешься регулярно, 

то прекрасно себя чувству- 
| ешь и хорошо выглядишь. К 
| тому же мы всегда занимаем 
' высокие места на районных и 

городских соревнованиях, 
многие из моих одноклассни- 

| ков уже имеют разряды в 
различных видах спорта.

Действительно, почти у 
всех учеников этой школы 

| хорошая осанка, они не стра- 
! дают от переутомления. 
, Спортивные победы прида- 
( ют им уверенности в себе, и 

в Европе. Недавно в Японии 
прошла антиасбестовая кон
ференция. На Западе сегод
ня появилось много фирм, 
делающих деньги на удале
нии асбеста из зданий. Боль
шие деньги. На волне антиас- 
бестовых настроений также 
делают себе имя политики. К 
примеру, английский пре

мьер-министр Тони Блэр, 
едва успев принять пост, тол
ком не ознакомившись с 
проблемой, выступил с заяв
лением о запрете асбеста.

— Основным аргументом 
против асбеста является ут
верждение о его способнос
ти вызывать онкологические 
заболевания. Насколько оно 
справедливо!

— Это действительно так, 
но только правда заключает
ся в том, что человек, чтобы 
получить асбестообуслов
ленное заболевание, должен 
проработать в условиях до
бывающего карьера или ас
бестообогатительной фаб
рики не меньше 20 лет. В этом 
случае человек может забо
леть, но совсем не обяза
тельно раком, а вызванными 
запыленностью воздуха ле
гочными заболеваниями, в 
том числе асбестозом. Выяв
лено, что для получения за
болевания необходимо на
копить в легких не менее 50 
граммов асбестовой пыли. 

эти ребята с прямой спиной и 
с улыбкой на лице шагают по 
жизни. Но большинство из 
них совсем не намерены в 
дальнейшем связывать свою 
жизнь со спортом, думают 
пойти в вузы. Кое-кто наде
ется, что его спортивный 
разряд станет значительным 
плюсом к оценкам на вступи
тельных экзаменах.

Совершенно по-другому 
на проблему поступления в 
вуз и собственного здоро
вья смотрят ученики много
численных гимназий и лицеев 
нашего города. Важнее соб
ственного здоровья для них 
— обширные, прочные зна
ния, гарантирующие, что они 
вскоре станут студентами.

— Нагрузка в нашей шко
ле бывает слишком боль
шой, к тому же приходится 
посещать подготовительные 
курсы, на спорт не остается 
ни времени, ни сил, — расска
зывает выпускница лицея 
№ 110 Наташа. — Иногда, 
возвращаясь домой после 
занятий, хочется просто 
упасть от усталости.

У этого учебного заведе-

Российские ученые не имеют 
данных об асбестообуслов
ленных заболеваниях среди 
жителей, не связанных на
прямую с добычей или пере
работкой асбеста. А если 
учесть, что, благодаря вы
ветриванию, в атмосфере 
земного шара постоянно на
ходятся миллионы волокон 
асбеста и люди их постоянно 
вдыхают, то утверждение, 
что «и одно волокно убива
ет», мягко говоря, преувели
чение. Если признать это все 
за правду, то в Асбесте, го
роде, стоящем на краю асбе
стового карьера, должна 
быть просто раковая эпиде
мия. Но городская статисти
ка говорит о том, что смерт
ность от онкологических за
болеваний в Асбесте на во
семь процентов ниже, чем по 
России, и на 11 процентов 
ниже, чем по Свердловской 
области.

— А что, эти данные неиз
вестны противникам асбеста!

— Я не случайно говорю о 
коммерческом заказе анти
асбестовой кампании. Наши 
доводы и доводы наших кол
лег из других стран не выслу
шиваются. Мы в июне в Екате
ринбурге проводили между
народную конференцию по 
проблеме асбеста. Пригла
шенные противники на нее 
просто не приехали. Более 
того, нас не пускают на анти- 
асбестовые конференции. 
Игра идет в одни ворота.

— Но если асбест все же 
потенциально опасен, то, мо
жет, и впрямь лучше перейти 
на синтетические заменители!

— Не случайно разговор 
об этих заменителях начался 
в Западной Европе и США. 
Это достаточно состоятель
ные страны; а заменители ас
беста дороже в разы, да и 
«заменяют» так себе. К при
меру, в Европе попробовали 
для кровли зданий вместо 
асбестового шифера приме
нять целлюлозу. Но этот ма

ния 100-процентная поступа- 
емость и высокий престиж 
среди образовательных уч
реждений. Его директор 
Ирина Виноградова считает, 
что старшеклассники имеют 
разрешенный всеми инстан
циями уровень нагрузки с 
присутствием лицейского 
компонента — специализа
ции по профилям, они обуча
ются шесть дней в неделю.

— Мой сын, как и многие в 
десятом классе, забросил 
учебу, — говорит Ирина 
Юрьевна. — Чтобы заста
вить его заниматься, я порой 
угрожаю, что переведу его в 
62-ю школу, которая нахо
дится у нас под окнами. На 
что он отвечает: «Нет, мама, 
только не это!»

Обычно пути, которыми 
выпускники хотят достигнуть 
своей цели, изначально вы
бирают не они, а их родите
ли. Тем не менее и взрослым 
(в том числе педагогам), и 
самим ребятам стоит еще 
раз задуматься о послед
ствиях чрезмерной нагрузки 
для здоровья подростка. 
Возможно, стоит выбрать 
вариант более гармоничного 
сочетания учебы и занятий 
физкультурой. Иначе перс
пективы, о которых так меч
тается в начале жизни, будут 
очень туманными.

Светлана ЗЫКОВА

териал подвержен действию 
осадков, и уже появилось 
много претензий к качеству 
такой кровли. Правда, они 
могут позволить себе массо
во использовать керамичес
кую или металлическую че
репицу. Так и не найден за
менитель водонапорным ас
боцементным трубам — ис
пользуют керамические или 
чугунные. Вроде бы приду
маны схожие с асбестом син
тетические волокна. С их ис
пользованием даже делают 
тормозные колодки у авто
мобилей. Но такие колодки в 
сотни раз дороже асбестосо
держащих и к тому же менее 
надежны. В производстве 
крупных машин тот же «мер
седес» продолжает исполь
зовать традиционные ко
лодки. К тому же экологичес
кая безопасность новых ма
териалов тоже вызывает 
большие сомнения.

— И что, европейский при
говор над асбестом оконча
тельный и обжалованию не 
подлежит!

— Окончательный вер
дикт должен вынести евро
пейский Комитет по токсич
ности. Его заседание должно 
было состояться 31 октября, 
но отложено на декабрь. 
Российские специалисты — 
ученые, медики — направили 
в этот Комитет пояснитель
ную записку на 80 страницах, 
где высказывают свою точку 
зрения на проблему. Такие 
же документы были направ
лены нашими коллегами из 
Бразилии, Канады и других 
стран. Однако боюсь, что к 
этим голосам опять не при
слушаются. Слишком сильно 
антиасбестовое лобби. Раду
ет хотя бы тот факт, что в 
этом году четко обозначи
лась тенденция на увеличе
ние потребления асбеста 
внутри России.

Беседовал
Михаил ЧЕРЕПАНОВ 

Асбест—Екатеринбург

Минувшие 
сутки

♦ Российские коло
кола отправятся в 
Филадельфию в храм 
Святого Андрея Пер
возванного, основан
ного командой крей
сера «Варяг».

♦ 36 человек погиб
ли в результате катас
трофы автобуса в ин
дийском штате Мад
хья-Прадеш.

♦ У американского 
теннисиста Пита Сам
праса родился сын.

♦ Открытие движе
ния поездов по само
му протяженному в 
России Северомуйс- 
кому тоннелю на 
БАМе переносится на 
конец 2003 года.

♦ Нелегально про
живающие в Туркме
нистане 113 граждан 
Армении отправлены 
на родину специаль
ным авиарейсом.

♦ Два японских во
енных корабля отпра
вились в Индийский 
океан для оказания 
тыловой поддержки 
ВМС США и Англии.

♦ Российские по
граничники изъяли за 
минувшие сутки на 
таджикско-афганской 
границе свыше 150 
килограммов нарко
тиков.

♦ В Китае впервые 
выдано разрешение 
на брак ВИЧ-инфици
рованной женщине.

♦ КНДР отказыва
ется от использова
ния долларов при ва
лютных расчетах в от
вет на американские 
экономические санк
ции.

♦ Юрию Любимову 
будут вручены знаки 
отличия командора 
французского Орде
на искусств и литера
туры.

♦ В Нигерии про
должаются беспо
рядки, несмотря на 
перенос вызвавшего 
недовольство му
сульман конкурса 
красоты в Великобри
танию.

♦ Дочерям-близ
няшкам президента 
США исполняется 21 
год, и фотографы-па
парацци потирают 
руки.

♦ Средства от бла- 
готворительного 
пушкинского бала, 
состоявшегося в Тал
лине, пойдут на вос
становление домика 
Петра.

♦ Французская 
подлодка «Наутилус» 
обследует обломки 
танкера «Престиж», 
затонувшего у бере
гов Испании.

♦ Началась после
дняя декада рамада
на. Окончание му
сульманского поста 
впервые совпадет с 
затмением солнца.

♦ На очищение 
бассейна реки Янцзы 
китайское правитель
ство решило выде
лить около пяти мил
лиардов долларов 
США.

♦ Женщина, поже
лавшая родить ре
бенка от ВИЧ-инфи
цированного мужа, 
сама, заразилась ви
русом иммунодефи
цита в японской кли
нике.

♦ В Токио откры
лись переговоры по 
выработке нового со- 
глашения о воздуш
ном сообщении меж- 

■ ду Россией и Япони
ей.

♦ Не менее 50 мао
истов убиты в ходе 
контртеррористичес
кой операции в Непа
ле.

По материалам 
ИНТЕРНЕТА
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/■Во меркам населения деревни Боровлянское Пышмин- 
ского района, насчитывающей чуть более девяти сотен 

Ж Я душ, Федор Викторович Квашнин по своей образован
ности тянет не меньше как на профессора. В свое время за
кончил в Свердловске сельскохозяйственный институт, рабо
тал ветеринаром в местном колхозе им. Ленина, уж потом, 
когда со здоровьем не заладилось, перешел сторожем на 
СТФ. Неправильно будет считать, что кроме него вовсе нет на 
селе грамотных людей. Те же учителя средней школы, в кото
рой учатся уму-разуму не только боровлянские ребятишки, 
но и дети еще из четырех бестолково раскиданных в округе 
деревень. Случись какая нужда — заявление ли правильно в 
районный собес составить или объяснить, сколько раз на дню 
принимать таблетки, привезенные из городской аптеки, — куда 
за советом податься? Ясное дело, в школу.

По правде сказать, и Фе
дор Викторович никогда и 
никому в помощи не отка
зывал. И напишет, чего по
просишь, разъяснит, да еще 
и обязательно наставление 
даст: «Как в следующий раз 
соберешься, хоть в Энерго
сбыт за перерасчетом, хоть 
к доктору на прием, требуй, 
чтоб все понятно объясни-

шит все проблемы. А этому 
все бы воду мутить.

Доподлинных свидетелей 
того, как проводил Квашнин 
с учащимися школы соответ
ствующую воспитательную 
работу, в селе не нашлось. 
Просто однажды лег на стол 
главы администрации Пыш- 
минского района А. Виногра
дова свежий номер «Обла-

вичу. Вызвал его погожим 
апрельским днем председа
тель колхоза В. Шубин, чтоб 
познакомить с протоколом 
собрания работников СТФ, 
где повесткой дня было обо
значено: «Сохранность по
головья». Текст придется 
привести дословно. «На со
брании от 4.03.2002 года 
было принято решение о пе
редаче и приемке поголовья, 
но оно не выполняется. Выс
тупили свинарки, они говори
ли о том, что ночной сторож 
Ф.В. Квашнин не принимает 
поголовье и не расписывает
ся в книге о приеме, что при
нимать поголовье не будет и 
ни за что отвечать не хочет, 
хотя поросята потерялись в 
его дежурство. Решение: 
коллектив выражает недове
рие Квашнину и просит заме
нить его другим работни
ком». Когда состоялось это 
самое собрание, кто высту-

деревне другую работу. По
тому и моральная поддерж
ка сельчан, дальше советов 
не вешать носа и найти по
вод, как помириться с пред
седателем, не пошла. Может, 
и махнул бы Квашнин на не
заслуженный председательс
кий навет рукой, но ведь пре
красно знал Шубин, что по 
состоянию здоровья тому 
противопоказан тяжелый 
физический труд. По всему 
выходило, что своим прика
зом он обрекал Федора Вик
торовича на безработицу. 
Отправился потолковать с 
директором школы Галиной 
Петровной, но та, как на 
грех, в тот день ждала ко
миссию из РайУНО, не до за
душевных бесед ей было.

А специалисты районного 
народного образования со
брались в тот день в Боров- 
лянское неспроста, а чтоб 
поставить директора и коп

не поделился бы? Теперь вот 
расхлебывайте!»

Нелегкие дни пришлось 
пережить минувшей весной 
Квашнину: соваться за помо
щью в восстановлении на ра
боту в райадминистрацию, в 
суд — только людей сме
шить. Чиновничьих отгово
рок не переслушаешь и при 
своем' интересе так и оста
нешься. Ехать за правдой в 
область? Пока проволоки- 
тишься по записям и при
емам, глядишь, и к пенсии 
дело подойдет. Обижало и в 
корне изменившееся отно
шение односельчан. То чуть 
не героем в глаза называли, 
а, как припугнули закрытием 
школы, хоть окончательно 
вопрос еще и не был решен, 
при встрече отворачиваться 
стали. А кто еще и язвитель
но полюбопытствует: «Что, 
Викторович, на председателя 
еще управы не нашел? Так

ли, разложили по полочкам. 
Откуда тебе все законы 
упомнить, раз они чуть не 
каждый месяц меняются. А 
знать их и требовать, чтоб в 
отношении тебя они выпол
нялись — имеешь полное 
право!»

Ну не такой вот народ, по 
большей части, живет в Бо- 
ровлянском, чтоб занятых 
людей при важных должнос
тях от дел по пустякам от
рывать. Что до своих прав, 
он гипотетически о них, ко
нечно, знает. Но знает и дру
гое: лишний раз высовывать
ся — себе дороже обойдет
ся. За примером далеко хо
дить не надо. Сам Федор 
Викторович чего доброго 
своим правдоискательством 
добился? Ладно бы только 
себе нервы поистрепал, так 
ведь из-за него, считай, 
сколько невинных чуть было 
не пострадало, Вот уж, пра
во, тот случай, когда от ума 
одно горе!

Началось все зимой про
шлого года, когда в местной 
средней школе разладилось 
отопление и за неуплату на 
полтора с лишним месяца 
было отключено электриче
ство.

Ребятня и учителя поваль
но стали болеть, уроки сры
вались. Непорядок, конечно. 
Взрослое население и учени
ки, что посознательней, по
тихоньку стали роптать, но 
встряли старики, мол, в вой
ну и не так жили. Не сидели 
вы у воды да без хлеба! По
думаешь, школа и клуб ме
сяц-другой на замке посто
ят. Разучились ценить, что 
сыты, в избах тепло, что пен
сию в срок дают.

Не раз, не два наведыва
лась, за.это вреу>\ядиректор 
школы Галина Петровна Ку- 
гаевская и в местную адми
нистрацию, и в РайУНО — 
все без толку. Последую
щее же вскоре событие зат
мило собой вынужденную 
приостановку занятий. В 
один прекрасный день пря
мо со школьного двора по 
распоряжению главы рай
онной администрации А. Ви
ноградова был конфиско
ван единственный трактор с 
плугом, на котором ребята 
обучались профессии меха
низатора. Кому больше 
всех оказалось надо? Ко
нечно же Федору Викторо
вичу. У него, что ли, одного 
оба сына эту школу посеща
ли? Вон Печеркины из Наги
бине четверых детей каж
дый день за двенадцать ки
лометров сюда отправляли 
и не думали бунтовать. При
дет срок, и начальство ре-

КАК СТОРОЖ
КВАШНИН ЛИХО
РАЗБУДИЛ

ПРАВОЗАЩИТНИКИ ПРОТИВ
ТРАКТОРОКРАДОВ ИЗ ПЫШМЫ

стной газеты», где под руб
рикой «Крик души» было 
опубликовано письмо за 
подписями 126 учащихся 
средней Боровлянской шко
лы. В нем открытым текстом 
говорилось о том, что не 
только с ведома, но и с бла
гословения районной адми
нистрации образование на 
селе стремительно умирает. 
С публикацией тут же были 
ознакомлены все специалис
ты администрации, предсе
датель колхоза им. Ленина В. 
Шубин, директор и педаго
гический коллектив школы. 
Искать подстрекателя, осме
лившегося подучить ребяти
шек вынести сор из избы, 
долго не пришлось. Сам 
объявился, довольный, с га
зетой в руках на пороге ка
бинета Кугаевской: «Ну те- 
перь-то уж дело сдвинется с 
мертвой точки!»

И впрямь, сдвинулось. От
куда ни возьмись, и уголь 
для школьной котельной на
шелся, и с электричеством 
вопрос решился, и даже 
трактор в мастерскую был 
возвращен. «Ну надо же, до 
чего додумался, — одобри
тельно кивали при встрече с 
Квашниным односельчане. 
— В наше время разве мож
но детям без образования! 
Надо еще добиться, чтоб на 
компьютере их учить начали. 
А то прокукарекали на всех 
углах, что президентскую 
компанию компьютериза
ции сельских школ выполни
ли, а проку-то от нее? Как за
везли осенью ящик с экра
ном, так и стоит, никто под
ключить не возьмется».

Недолго пришлось греть
ся в лучах общественного 
признания Федору Викторо-

пал и о каких поросятах шла 
речь, Федор Викторович 
сразу не мог взять в толк. 
Поинтересовался у предсе
дателя: «Что ж в мое отсут
ствие меня обсуждать? Какие 
есть ко мне претензии, пусть 
в глаза скажут».

Вот уж где от души выго
ворился председатель! «Да 
до наших ли собраний тебе 
теперь? Ты, спасибо, на всю 
область и село, и район осла
вил, так теперь давай выше 
замахивайся! И то дело, 
пиши самому Путину, как мы 
списанный трактор школе пе
редали, а они его с админист
рацией не поделили».

Тут же и с новым прика
зом ознакомил: «На основа
нии выписки из собрания 
бригады животноводов 
СТФ перевести ночного сто
рожа Квашнина в распоря
жение бригадира первой 
бригады с оплатой согласно 
положению».

Ладно бы, новым челове
ком был на селе Квашнин, от 
которого, чего ждать, не до
гадаешься. А он — весь на 
виду. Потому и вызвала но
вость о том, что, оказывает
ся, он не чист на руку и по 
этой причине отстранен от 
работы, шквал сочувствен
ных пересудов среди жите
лей Боровлянского. Допы
таться у свинарок, когда, на 
сколько поросят поредела 
колхозная ферма, почему 
втайне от виновного провели 
собрание, не получилось. Те 
при расспросах отводили в 
сторону глаза. По-житейски 
оно понятно: кому охота на 
себя председательский гнев 
накликать. Неровен час, най
дут, за что отлучить от фер
мы и тебя, а пойди поищи в

лектив школы в известность, 
что в ближайшее время в ад
министрации будет рассмат
риваться вопрос о ликвида
ции местной школы. Такими 
понятиями, как укрупнение, 
централизация, возмож
ность получения профильно
го образования, Кугаевскую 
было не удивить. Удивило 
другое: как можно прини
мать решение о закрытии 
школы на 300 мест, не пред
ложив ни одного вразуми
тельного варианта относи
тельно того, где же отныне 
предстоит учиться детям из 
пяти сел? До райцентра из 
Боровлянского путь сорок 
километров, из прочих дере
вень — того болше. Сюда-то 
с горем пополам из них дет
вору доставляли, так что с 
мыслью ежедневно возить 
их на занятия в Пышму мож
но расстаться сразу.

О перспективе в одноча
сье остаться без работы це
лому штату школьных со
трудников она и не говори
ла. Это и без ее сетований 
было ясно.

Комиссия еще заседала, 
как «деревенское радио» 
уже понесло по дворам 
весть: «Закрывают школу, 
быть нашим детям неучами!» 
Пока рядили, что да почему, 
прикидывали, у кого какие 
родственники есть в райцен
тре, чтоб было где школьни
ку остановиться, кто-то из 
ехидных и сморозил: «Чего 
зря галдеть! Благодарите 
своего правдолюбца Кваш
нина. Сидели тихо, не будили 
лихо. Перетерпели бы ме
сяц-другой и без отопления. 
Поклонились бы лишний раз 
председателю, что он, еще 
какой списанной рухлядью

ты, пожалуй, теперь уж че
рез Москву действуй. Да про 
нас, по старой памяти, за
молви словечко. Дескать, я 
вот чужими руками жар за
греб, подучил детишек, куда 
пожаловаться, так они те
перь по моей милости вовсе 
без школы остались!»

Может, кто другой и плю
нул бы с высокой колоколь
ни на самоуправство мест
ных князьков. Уж кому как 
не крестьянину из глубинки 
известно: правда всегда ос
танется за начальством. Да 
только Федор Викторович 
— крестьянин начитанный: 
слова Конституция, арби
тражный суд, совет по защи
те прав человека — для него 
не пустой звук. Даже газет
ную вырезку дома хранит, 
где черным по белому напи
сано, что посещавшие Свер
дловскую область эксперты 
Страсбургского суда при
знали, что Россия сделала за
метный шаг по пути построе
ния правового государства.

«Теперь — жди, пойдет 
строчить губерния...» — 
мрачно прокомментировал 
известие о том, что Квашнин 
взялся активно узнавать в 
райцентре адреса област
ных и федеральных право
защитных организаций, 
председатель Шубин. Одна
ко крепко призадумался. 
Им, в районе, что? Всегда 
найдут, чем крыть. Над той 
же справкой, подготовлен
ной РайУНО, нюни распус
тят: какой с нас спрос, если 
выделенных на 2002 год 
бюджетных средств с на
тяжкой хватает на содержа
ние одной школы, а их в 
районе — 37! И хоть после
дние штаны с себя продай,

но не погасишь враз много
летний бюджетный долг за 
оплату электроэнергии в 
том же Борбвлянском, если 
он на начало апреля состав
лял без малого два милли
она рублей. Словом, выкру
тятся, а его с наспех состря
панными филькиными гра
мотами «для принятия мер» 
и подставят.

Неизвестно, долго ль еще 
взвешивал бы председатель 
все за и против, но ускорило 
процесс выработки им стра
тегии официальное заявле
ние на имя губернатора об
ласти, уполномоченного по 
правам человека и, уж вдо
гонку, главы местной адми
нистрации, подписанное 
председателем совета коор
динаторов Межрегиональ
ного центра прав человека, с 
которым его ознакомили в 
райадминистрации. К слову 
сказать, о незаконном 
увольнении Квашнина там 
речи не шло. Акцент делался 
на нарушение конституцион
ных прав боровлянских 
школьников на получение 
образования и «преступно 
халатное отношение к своим 
должностным обязанностям 
со стороны местных админи
стративных структур». Но 
Шубин, человек бывалый, 
намек понял.

За неимением достойной, 
непьющей кандидатуры на 
должность ночного сторожа 
с соответственным штатно
му расписанию окладом в 
455 рублей восстановил на 
это место Федора Викторо
вича. Когда же из райцентра 
вернули по-воровски захва
ченный трактор, расстрогал- 
ся настолько, что, по широте 
души, еще один, не гожий 
для серье'зной работы, в дар 
школе отписал.

Чем не добрый хэппи- 
энд в решении конфликта 
местного масштаба? В под
ремонтированной соб
ственными руками школе 
благополучно был начат 
учебный год. Реабилитиро
ванный в глазах односель
чан Квашнин исправно сто
рожит свиное поголовье. 
Да вот новая беда. На исхо
де сентября из школьной 
мастерской опять исчезли 
теперь уже два, отремонти
рованных учащимися за 
летние каникулы, трактора. 
Почерк похитителей, так же 
как и адрес их сегодняшне
го пристанища в райцентре, 
известны всему селу. «На
чальству лучше знать, где 
они нужнее», — степенно 
рассуждают законопос
лушные жители Боровлянс
кого. «Так ваши же сыновья 
специальности механизато
ра на них обучатся! Хоть в 
армию идти, хоть здесь, в 
колхозе оставаться — все 
дело в руках иметь будут», 
— увещевает их директор 
школы. После всего проис
шедшего обращаться за по
мощью к Квашнину ей не
ловко. И он не торопится 
лезть с советами. И выждал- 
таки паузу. Соседка учи
тельница на днях рассказа
ла, что отвезла Кугаевская 
в районную прокуратуру 
собственноручно подписан
ное заявление о факте кра
жи. «Им за это деньги пла
тят, пусть разбираются. А 
не найдут в срок виновных, 
знаем теперь, где правду 
искать.

Наталья ГАРЯЕВА 
село Боровлянское, 
Пышминский район

VШахматный £ | 
\клуб |

Отдел ведет
мастер спорта

Владимир
[ ЖЕЛТОНОЖКО

Хотим сказать читате
лям, что предыдущие четы- 

• ре и настоящий выпуски со- 
I ставлены из задач, опубли- 
J кованных в журнале США 

«STR ATE GEMS».

Многоходовки 
на прямой мат 
Это нормальные задачи, 

решаемые в несколько хо
дов. Приводим задачи, по- 

j бедившие в годовом кон
курсе американского жур
нала, который судил ваш 
покорный слуга.

Na 265. В. Шавырин

Мат в 4 хода.

I Игорь 
Мантуров

ДАРТС
ямаамяаяааиавммяяяамммма

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
В испанском городе 

Порт-Авентура про
шел чемпионат мира 
по электронному дар
тсу (отличие от класси
ческого в том, что при 
попадании дротика в 
мишень идет сигнал на 
электротабло).

Кто со щитом

«Водолей» всех сильней!..
Основу сборной России на чемпионате составили игроки 

из екатеринбургского клуба «Водолей». На счету россиян 
две золотые, одна серебряная и три бронзовых медали.

В частности, Анастасия Добромыслова (Тверь) заняла пер
вое место в одиночном разряде, а вместе с екатеринбуржен
кой Еленой Ильиных — в парном. Кроме того, в составе сбор
ной России Добромыслова, Ильиных, а также Вика Журавле
ва из Соснового Бора и Тая Соловьева из Твери заняли 3-е

о кто и на щите
Матчи второго тура чемпи
оната России среди команд 
высшей лиги состоялись 24 
ноября и принесли следую
щие результаты: «СКА- 
Свердловск» (Екатерин
бург) — «Металлург» 
(Братск) — 2:3 (0:1). Мячи 
забили: СКА — Максим Блем 
!49-я мин.), Евгений Кукс 
73, в свои ворота); «Метал

лург» — Юрий Вальтер (22), 
Алексей Кузьмин (75), 
Дмитрий Маланин (81).

При счете 1:1 Максим Блем 
не реализовал 12-метровый. 
Автор гола в свои ворота и

место в командном турнире.
Мужская сборная, за которую играли екатеринбуржцы 

Игорь Мантуров, Никита Медведев, Юрий Салев и Владимир 
Куракин из Братска, заняла 5-е место. В одиночном разряде 
Мантуров оказался третьим, а еще одну «бронзу» Игорь за
воевал в паре с Никитой Медведевым.

Приз лучшего игрока турнира был вручен екатеринбурж
цу Юрию Салеву.

Фото Владимира СТЕПАНОВА

голевого паса, после которо
го счет стал 2:2, — Кукс, еще 
недавно играл в составе 
«Свердловска», а главный 
тренер победителей Евгений 
Выборов — его тренировал.

«Уральский трубник» (Пер
воуральск) — «Волга» (Улья
новск) — 2:0 (0:0). Мячи заби
ли: Александр Ваганов (67-я), 
Александр Братцев (77).

БАСКЕТБОЛ

Половина «УГМК» 
вышла в финальную часть 
чемпионата Европы

Обыграв в пятом туре отборочного турнира женского 
чемпионата Европы-2003 в гостях сборную Венгрии — 56:53, 
сборная России досрочно вышла в финальную часть ЧЕ.

Самой результативной в 
нашей команде стала вер
нувшаяся в строй после 
травмы форвард из екате
ринбургского клуба
«УГМК» Елена Баранова, на 
счету которой 12 очков и 11 
подборов.

Заключительный и ниче
го уже не решающий матч

«отбора» россиянки прове
дут 26 ноября в гостях со 
сборной Финляндии. На
помним, что помимо Бара
новой в состав сборной Рос
сии входят еще четыре иг
рока «УГМК» — Анна Архи
пова, Диана Густилина, Ири
на Осипова и Вера 
Шнюкова.

В Доме культуры ГУВД 
Свердловской области про
шел традиционный, 13-й по 
счету, Мемориал Маршала 
Советского Союза бывшего 
командующего Уральским 
военным округом Георгия 
Жукова.

В турнире принимали учас
тие свыше шестидесяти бок
серов из России, Казахстана и 
Узбекистана. Победителями 
Мемориала-2002 стали 12, из 
них: в весовой категории до 
48 кг — Евгений Рыбаков 
(Йошкар-Ола), до 51 кг — Ру
стам Набеев (Тобольск), до 
54 кг — Андрей Вараксин 
(Екатеринбург), до 57 кг — 
Владимир Магзумов (Ка
менск-Уральский), до 60 кг — 
Элхан Халимов (Перво
уральск), до 63 кг — Алек
сандр Костерин (Волчанск),

«Маяк» (Краснотурь- 
инск) — «Енисей» (Красно
ярск)— 2:9 (1:3). Мячи за
били: «Маяк» — Олег Чер
нов (30-я), Константин Пепе
ляев (77); «Енисей» — Иван 
Щеглов (11, 87), Сергей Ло
манов (28, 57, 80), Анатолий 
Суздалев (39), Иван Макси
мов (50, 53), Александр Са- 
пега (84).

Лучший бомбардир и об
ладатель насменовского 
приза «В атаку!» красноярец 
Сергей Ломанов сделал вто
рой в чемпионате-2002/03 
хет-трик и с шестью голами 
лидирует в споре лучших 
бомбардиров чемпионата.

В Архангельске завершил
ся розыгрыш Кубка европей
ских чемпионов. В финале ме
стный «Водник» со счетом 3:2 
обыграл шведскую команду 
«Сандвикен» и впервые заво
евал главный приз. В составе 
«Водника» играли трое вос
питанников свердловского 
хоккея — забивший в финале 
один из мячей Михаил Свеш
ников из Карпинска и бывшие 
игроки екатеринбургского 
СКА и «Уральского трубни
ка» Олег Хайдаров и Максим 
Чермных.

БОКС

Жуков был 
бы доволен...

до 67 кг — Евгений Гордеев 
(Йошкар-Ола), до 71 кг — Ев
гений Кучин, до 75 кг — Алек
сандр Котельников, до 81 кг 
— Рачья Погосян (все — Ека
теринбург), до 91 кг — Павел 
Корюкалов (Алапаевск), свы
ше 91 кг — Николай Попов 
(Нижняя Тура). Отметим ус
пех ставшего двукратным по
бедителем турнира воспитан
ника первоуральского бокса 
Евгения Кучина и выполнение 
Андреем Вараксиным и Элха- 
ном Халиловым нормативов 
мастеров спорта.

НАСТОЛЬНЫЙ ТЕННИС

На Ливенцова обрушился 
дождь из золота

В екатеринбургском спортивном комплексе завода РТИ 
завершился 12-й чемпионат России среди молодежи (до 21 
года).

Как и в прошлом сезоне, 
турнир в зале клуба «Олим- 
пик-РТИ» прошел под зна
ком явного превосходства 
спортсменов из Москвы. В 
частности, на счету москви
чей первые места в мужском 
командном первенстве 
(Алексей Ливенцов, Михаил 
Соколов, Сергей Астахов, 
Евгений Петрухин), в мужс
ком одиночном (Ливенцов) и 
парном (Соколов/Ливен- 
цов) разрядах, женской 
паре (Юлия Прохорова/Та- 
тьяна Игнатьева) и миксте 
(партнершей Ливенцова 
была Анастасия Воронова из 
Ярославля). В женском ко
мандном первенстве выигра
ла сборная Ярославской об
ласти (Воронова, Дарья Бе
лякова, Евгения Петухова), а 
в женском одиночном раз
ряде победила петербур
женка Светлана Крякина.

Что касается спортсменов 
из Свердловской области, то 
выступили они на традицион
но-среднем уровне, без осо

бых взлетов, но и без прова
лов. В командных турнирах 
первая мужская сборная об
ласти (Константин Бакшеев, 
Евгений Грачев, Андрей Плет
нев, Сергей Хонин) заняла 6-е 
место, а первая женская (Ека
терина Гордеева, Кристина 
Назарян, Ольга Хохрякова) 
— 7-е. В одиночных разрядах 
лучшими из наших оказались 
занявший 12-е место Антон 
Евстифейкин (получивший в 
награду цветной телевизор) 
и занявшая 14-е место сту
дентка факультета журналис
тики УрГУ Кристина Назарян. 
Лучшими среди женских пар 
оказались Назарян/Гордее- 
ва, во втором круге уступив
шие финалисткам Вороновой 
/Петуховой. В турнире мужс
ких пар третье место занял 
дуэт Артур Григорьев (Пет
розаводск) — Андрей Плет
нев. Наконец в миксте екате
ринбуржцы Плетнев и Наза
рян дошли до 1 /4 финала, где 
уступили будущим победите
лям Ливенцову/Вороновой.

ВОЛЕЙБОЛ

«Бесцветная» серия «Изумруда»
Дважды проиграв в Москве бронзовому призеру про

шлогоднего чемпионата столичному «Динамо» с одинаковым 
счетом 0:3, екатеринбургский «УЭМ-Иэумруд» продлил свою 
безвыигрышную серию в чемпионате до четыре^ матчей, ус
тупив в них с общим счетом 0:12 (!).

Следующие матчи «У-И» проведет 30 ноября —1 декабря 
на своей площадке с серебряным призером чемпионата 
страны-02 московской командой «МГТУ-Лужники».

Подборка Юрия ОВОДОВА

Na 269. Р. Крачмер

Na 271. Р. Ларин, Г. Гамза
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ДХВКГИКИ
▼Уже несколько недель 
первое место среди при
страстий западных кинозри- • 
телей занимает продолже
ние поттерологии, что не * 
удивительно — «Тайную ком- 
нату» ждали.
Удивительно, что на втором 
месте, тоже не первый день, 
держится дебют в кино Эми
нема. Обычно музыкальные 
звезды, пытающиеся сменить 
профессию, терпят фиаско. 
Но не в этот раз. Почти авто
биография скандального 
рэппера «8 миль» оказалась 
на редкость трогательной 
драмой (во многом благода
ря Ким Бэссинджер, сыграв
шей маму певца). Вторая 
часть «Санта Клауса» заняла ; 
третье место хотя бы потому, | 
что не за горами Рождество. 
Римейк совсем недавнего 
японского ужастика «Зво- ; 
нок» — на четвертом, по
скольку осуществлен интел- ; 
лектуалом Гором Вербински, 
а «Наполовину мертв» обо
сновался на пятой строке, по
скольку поставлен в не выхо
дящем из моды «тарантинов- ; 
ском» стиле.
▼Хоть «Гарри Поттер и Тай
ная комната» у нас еще не] 
стартовал, понятно, что и в 
холодных российских усло
виях он будет летать у вер
шин хит-парадов.
Пока же по итогам нынешне- ' 
го года (окончательно под
водить их еще рано, предва
рительно — можно) лидиру
ет «Властелин колец», при-; 
несший прокатчикам по Рос- } 
сии и бывшим советским | 
республикам небывалые ' 
семь миллионов долларов. $ 
Наше же собственное кино ’ 
сумело добраться только до 
17 строки — «Антикиллер» 
младшего Кончаловского 
собрал около миллиона.
▼В мире, где границы стано
вятся прозрачными, размы
ваются и исчезают совсем, 
некоторые ксенофобичес- ; 
кие устои по-прежнему 
трудно подорвать.
Правление Букеровского ко
митета, ежегодно вручающе
го престижную премию бри
танским и ирландским деяте
лям литературы, столкнулось 
с неожиданным противостоя
нием со стороны рядовых 
членов комитета, когда пред
ложило расширить нацио
нальные рамки конкурса, 
сделать его международ
ным. На это раздался гром
кий возмущенный возглас 
«Нет чужакам!», что можно . 
списать на пресловутый бри
танский консерватизм (или на 
межнациональную жадность 
— размер премии 80 тысяч 
долларов!). Однако компро
мисс был найден — решено 
включать в списки претенден-* 
тов тех писателей, пусть и не 
англичан, кто пишет на анг- ; 
лийском языке.
▼Путин с Лукашенко еще 
толком не договорились о 
создании содружества Рос
сии и Белоруссии, а уже 
объявлен конкурс на лучший 
гимн объединения двух госу- ■ 
дарств.
Рьяно взялись за дело рос
сийские композиторы. Свой ; 
вариант выставил даже Ар
кадий Укупник, причем ока- I 
залось, что приготовил он 
его загодя. Петь, правда, 
сам постеснялся, а пригласил , 
для этого Льва Лещенко. Ле
щенко приглашение с радос- | 
тью принял, но в интервью с 
этого момента отчего-то 
стал горячо оправдываться: 1 
никакая, мол, это не коньюн- ; 
ктура. Другой вариант ис
полняет звездочка помень
ше — Николай Басков. Бесе-; 
дуя с корреспондентом РТР 
на фоне ночного Нью-Йор
ка, основоположник опер
ной попсы ударился в воспо
минания о том, как хорошо 
было в «стране Советской 
жить». В момент развала 
СССР Николаю было лет 15 
— воспоминания, должно 
быть, остались богатые!
▼Странной целью задались 
американские программисты 
— они хотят создать цифро
вую память человека.
По их идее, на гигантский 
диск можно будет записы
вать всю информацию о 
жизни индивида — с самого 
рождения и до конца жизни: 
копии документов, фотогра
фии, аудиофайлы и видеома
териалы. Один из инициато- ' 
ров проекта Гордон Белл и 
станет первым человеком с 
«цифровой памятью». Он 
уже начал собирать всевоз
можную информацию о себе 
любимом, а параллельно 
разрабатывает носитель с 
террабайтным (это сколько 
же нолей?) объемом.
▼Купил как-то Александр 
Розенбаум музыкальный 
центр компании Ьё и обнару
жил внутри коробки музы
кальный диск — «в довесок», а ; 
на диске — песни собственно
го сочинения и исполнения.
Розенбауму это жутко не по- ; 
нравилось, ведь ребята из 

воспользовались его 
творчеством без спросу. Те
перь они судятся — бард 
грозит прохиндеям пальцем 
и требует денежного возме
щения, те в свою очередь 
под дураков «косят» — а не 
мы, мол, эти диски в коробки 
с техникой рассовали.

Подготовил 
Антон КАПТЕЛОВ

ТРЕТИЙ ЧЕМПИОНАТ области 
среди решателей кроссвордов

ПРАВИЛА ИГРЫ
В течение четырех месяцев мы опубликуем восемь
кроссвордов. Рядом с каждым из них будет крупно 
поставлена цифра. Она означает, сколько баллов 
получит участник конкурса, отгадавший кроссворд 
полностью. Что делать тем, кто весь измучился, но 
так и не определил три, четыре или пять слов? Ниче
го страшного. Все равно присылайте неотгаданный 
кроссворд нам. Всех очков мы вам не дадим, но 
сколько-то получите точно.
Все ваши баллы мы затем аккуратно сложим и оп
ределим двух лучших игроков. Их и пригласим на 
последний — очный — тур.

ОТВЕТЫ на кроссворд, 
опубликованный 5 ноября:

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 11. Ватт. 13. Утконос. 14. Осел. 16. 
Реактор. 18. Танкред. 20. Псалом. 21. Кислота. 22. Нут
рия. 23. Тирана. 25. Творог. 27. Обряд. 28. Сидор. 30. 
Асеев. 31. Огонек. 32. Геолог. 33. Салон. 37. Амвон. 40. 
Питекантроп. 42. Самурай. 43. Кассета. 44. Подошва. 45. 
Волопас. 47. Гигиена. 48. Стенография. 49. Шалаш. 52. 
Кадка. 54. Троица. 56. Чикаго. 57. Басма. 59. Армия. 60. 
Малыш. 62. Тантал. 65. Рамень. 67. Округа. 69. Именины. 
70. Отофон. 72. Ризалит. 73. Ботаник. 74. Рене. 75. Изо
хора. 76. Инок.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Барс. 2. Италия. 3. Астма. 4. Чурка. 
5. Акустик. 6. Онколог. 7. Астат. 8. Панно. 9. Портос. 10. 
Леди. 12. Театрал. 15. Сергеев. 17. Кордон. 19. Курага. 
24. Ниобий. 26. Волчок. 28. Селедочница. 29. Реставра
ция. 34. Асанова. 35. Обухова. 36. Каторга. 38. Мастика. 
39. Оттенок. 40. Палас. 41. Пария. 46. Строка. 47. Гитара. 
50. Люстрин. 51. Штанга. 52. Комета. 53. Дельфин. 55. 
Артемон. 56. Чичиков. 58. Маузер. 61. Аноним. 63. Та
лон. 64. Литий. 65. Рыбак. 66. Мотор. 68. Крез. 71. Окоп.

[Конкурсный кроссворд*
Победители получат ДЕНЕЖНЫЙ ПРИЗ от спонсоров чемпиона
та — турфирмы «Атлант-1-». Призовой фонд — 10 тысяч рублей.

Турфирма «0ТЛДНТ+»
ул. Добролюбова, 96, тел.: (3432) 

76-46-00, 76-55-10.
ПРИГЛАШАЕТ ВАС провести свои новогодние праздники 

с 31 декабря 2002 
по 2 января 2003 года на базе отдыха

«СОЛНЕЧНЫЙ КАМЕНЬ»
и в культурно-оздоровительном центре «УКТУС». 

В ПРОГРАММЕ:
новогодний банкет, концертная программа, дискотека, 
отдых в лесу, сауна, сюрпризы.

Египет (Хургада и Шарм Эль Шейх).

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!

АЭ (Дубай, Шарджа, Абу-Даби).
Греция (тур за шубкой и экскурсионный).
ЛЕЧЕНИЕ И ОТДЫХ:.
Самоцвет, Нижние Серги, Белый камень, Курьи, 

Липовка, Маян, Усть-Качка, Зеленый мыс, Балтым, 
Дальняя Дача, Светофор, Сосновый бор, Остров 
сокровищ.

ЭКСКУРСИИ:
Верхотурье, Кунгур, Ганина Яма, аквапарк, 
Тобольск.

Следующий — четвертый тур — в номере 
за 10 декабря. 

Итоги второго тура — в номере за 3 декабря.

Юбилей на сцене
«БОЛЬШАЯ» И «МАЛАЯ» ФИЛАРМОНИИ ГОРОДА 

ПОЗДРАВИЛИ ЮРИЯ БОНДАРЯ
Вечер прошедшей пятницы Свердловская государственная 

филармония провела необычайно шумно. Взрослые были 
взволнованы, дети, которых было много, как никогда, до 
третьего звонка бегали по лестницам и фойе. За сценой тем 
временем волновались их ровесники — им предстояло высту
пать в очень важном концерте. Для некоторых из них это 
был дебют на профессиональной сцене.

Концерт был составлен из 
самых разноплановых про
изведений — «Охота» Петра 
Ильича Чайковского, арии 
Вадима Бибергана, джаз Луи 
Армстронга. Звучали они 
главным образом для одно
го человека — Юрия Нико
лаевича Бондаря. Художе
ственному руководителю 
детской филармонии, руко
водителю капеллы мальчи
ков, Заслуженному артисту 
России исполнилось пятьде
сят лет. Дата для него минув
шая — он Лев по гороскопу и 
отметил день рождения еще 
летом, но основное торже

ство его коллеги решили пе
ренести на осень, когда легче 
собраться всем вместе.

Поздравить любимого 
руководителя пришли все 
коллективы детской филар
монии, в которой он работа
ет более 23 лет: джаз-хор, 
ансамбль скрипачей, конеч
но же капелла. Ради праздни
ка было даже решено изме
нить негласному правилу 
«танцоров на сцену не вы
пускать, дабы не сотрясали 
бесценный орган». Впервые 
за десять лет в здании фи
лармонии выступил танце
вальный ансамбль «Улыбка».

Девочкам было тесновато 
двигаться на сцене, где 
обычно статично сидят му
зыканты, но под трогатель
ный хрип армстронговского 
«Wonderful World» танцева
ли они все равно бесподоб
но!

Среди зрителей было 
много родителей нынешних 
учеников юбиляра, но самое 
приятное, что родные пенаты 
навестили и бывшие его вос
питанники. Четверо из них 
даже поднялись на сцену и 
исполнили те самые песни, 
которые детьми пели в этих 
стенах. Да и Бондарю уда
лось вспомнить былые дни, 
когда он как начинающий 
дирижер выступал с млад
шей группой капеллы — вру
чив «волшебную палочку», 
нынешний руководитель ма
лышни Сергей Киселев вывел 
Юрия Николаевича продири-

• В Дегтярске совершено зверское тройное 
убийство, сообщили 25 ноября в ОВД Ревдин- 
ского района.
23 ноября в доме № 2 на улице Клубной были 

обнаружены тела 52-летнего кочегара, его 54-летней 
сожительницы и 69-летнего соседа. На трупах были 
множественные ножевые ранения. По предваритель
ным данным, все трое выпивали. В этот момент в квар
тиру ворвались грабители. Угрожая ножом, налетчики 
потребовали деньги. Кочегар оказал сопротивление 
преступникам. Во время драки один из бандитов нанес 
хозяину квартиры удар ножом. Затем грабители рас
правились с остальными. По подозрению в соверше
нии убийства задержаны два ранее судимых наркома
на 16 и 22 лет. Возбуждено уголовное дело по статье 
105 УК РФ — «Убийство». Расследование ведет проку
ратура Ревдинского района.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Все к столу!
ОКАЗЫВАЕТСЯ, КОРМИТЬ МОЖНО 

И МУЗЫКОЙ, И МУЗЕЙНЫМИ 
ЭКСПОНАТАМИ

20 ноября в Доме Поклевских (Свердловский областной 
краеведческий музей) состоялось открытие выставки «При
глашение к столу». С застольем было связано все: музейная 
экспозиция, музыкальная программа и, естественно, угоще
ние гостей.

убить. Ведь индейцы — единственные обладатели ключа к 
шифру, в основе которого —язык родного племени.
Режиссер: Джон Ву («Круто сваренные», «Без лица»).
В ролях: Николас Кэйдж («Поцелуй вампира», «Дикие серд
цем»), Кристиан Слэйтер («Ливень», «Сломанная стрела»), 
Адам Бич («Дымовые сигналы», «Приключения Джо-грязну- 
ли»), Роджер Уилли, Фрэнсис О'Коннор («Искусственный ра
зум») и Питер Стормаре («Фарго», «Особое мнение»).

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Министерство по управлению 
госимуществом
Свердловской области 
Российский Союз Молодежи
Физические лица

гоо.мг.пи».. ши«ячсскх»

И ФИЛАРМОНИЙ
ЗАВТРА — 
многообещающий 
сольный концерт 
Сергея СТАДЛЕРА. 
Звездный стиль игры, 
страстная душа 
романтика 
и демоническая 
притягательность.

14 ДЕКАБРЯ — 
«блестящий демон 
виолончели» 
МаркДРОБИНСКИЙ 
и филармонический 
оркестр 
в новой программе 
«Дегустации звука».
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ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ 
27 ноября
ЧЕРТ И ДЕВСТВЕННИЦА 
18.30 
28 ноября
ПРИНЦЕССА ЦИРКА 
18.30

КАМЕРНЫЙ ТЕАТР
27 ноября

МЕТЕЛЬ
18.30

28 ноября
ВИШНЕВЫЙ САД 

18.30
ТЮЗ 
28 ноября
ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ЧИПОЛЛИНО 
10.30 
ЛЯ-БЕМОЛЬ 
17.00

ТЕАТР ЭСТРАДЫ 
28 ноября

КАК СБАГРИТЬ 
ДОЧКУ ЗАМУЖ 

18.00
ТЕАТР ДРАМЫ 
27 ноября 
ЭТИ СВОБОДНЫЕ 
БАБОЧКИ 
18.00
ОН, ОНА, ОКНО, 
ПОКОЙНИК 
18.30 
28 ноября 
ГАРОЛЬД И МОД 
18.30

Музейная экспозиция — 
это посуда и кулинарные кни
ги XVIII и XIX веков, фотогра
фии знаменитых поваров, а 
также костюмы российских 
официантов XIX века.

Музыкальная программа 
была очень разнообразна, 
но крутилась вокруг все той 
же темы — застолья. Под 
фортепиано было предло
жено «три блюда», каждое 
из которых сопровождалось 
устной предысторией.

На «первое» работники 
музея поведали о проис
хождении слова «рассте
гай». Оказалось, что некая 
цыганская певица Стеша, 
бывшая очень популярной и 
чудесно исполнявшая песню 
«Сарафанчик-расстегай
чик», очень любила пироги с 
рыбой. Как вы уже догада
лись, их стали называть рас
стегаями. Про «сарафан
чик» тут же было спето.

На «второе» молодой че
ловек звучным басом испол
нил песню «Кубок янтарный» 
— одну из любимейших пе

сен Дмитрия Наркисовича 
Мамина-Сибиряка.

На «третье» был предло
жен отрывок из пьесы Росси
ни. Оказывается, этот компо
зитор часто импровизировал 
на тему своих гастрономи
ческих пристрастий.

На «десерт» (уже без со
провождения фортепиано) 
гости получили .несколько 
украинских народных песен 
в исполнении хора «Свита- 
нок».

В качестве угощения не 
для души, но для тела пре
поднесли традиционные 
блюда уральской кухни: ог
ромные расстегаи, ягодные 
пироги и фаршированный 
грибами и рисом кочан капу
сты. Все было сдобрено 
вино-водочными изделиями 
опять же уральских произ
водителей.

Что ж, застолье удалось 
на славу, а Свердловский об
ластной краеведческий му
зей ждет новых гостей на от
крывшуюся выставку.

Ольга БЕЛЯЕВА

жировать незамысловатой 
песенкой «Баиньки», с кото
рой начинали многие имени
тые выпускники Детской фи
лармонии.

Больше двух часов длил
ся праздник, а завершился 
своеобразным салютом — 
над головой гигантского 
плюшевого льва, преподне
сенного Бондарю, лопались 
воздушные шары. И звуча
ло это в великолепной акус
тике филармонического 
зала по-особенному звонко 
и молодо.

Антон КАПТЕЛОВ

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ
0 РЫНКЕ л
БАНКОВСКИХ
УСЛУГ

ГОСПОДА АВТОМОБИЛИСТЫ!
Если у вас проблемы с автоэлектрикой и авто
электроникой — спрашивайте в автомагазинах 
города и области изделия от основных постав
щиков АвтоВАЗа и ГАЗа, маркированные лого
типом «Лантан»!

«Лантан» — это гарантия заводского качества. 
Телефоны: 61-53-84, 61-68-56, 
e-mail: Andrey.Shakhmin@usu.ru

Ваш любимый «меньший брат» 
заболел?
Ваше сердце разрывается
и путаются мысли? Постарайтесь 
взять себя в руки и набрать номер 
61-38-22.
Это телефон
ДОКТОРА АЙБОЛИТА.
Он придет и поможет.
Терапия, хирургия, онкология.
Самые современные методы лечения.
ЗВОНИТЕ!

[Без посредников
©Продам киоск на вывоз. Срочно, дешево! Т. 61-79-45, после 
18.00.
©Продам марки, кляссеры, наклейки, конверты, открытки, 
календари, значки, медали, жест, банки, пустые пачки из-под 
сигарет и др. коллекционные материалы, т. 70-72-76, в тече
ние дня.
©Куплю зарядное выпрям. устройство типа «Бархат» или 
«Исток-2» и т.п., т. 24-12-16.
©Работа, которая передается по наследству, оплата высо
кая, т. 47-75-05, с 8.00 до 10.00, Валентину Александровну 
©Продам свадебное платье, коляску б/у, т. 30-41-17.
©Продам стиральную машину «Сибирь» с центрифугой, б/у, 
в отл, сбст., ц. 3 т. р.; две стиральные машины «Вятка» 
на з/части, т. 63-57-04.
©Продам электроды, вольфрам, нихром, т. 24-60-72, 
с.т. 8-902-88-08-509.
©Куплю сотовый телефон GSM, недорого, пейдж. 063, 
аб. 323611.
©Продам сад. участок, 4,8 сотки, в колл, саду «Огнеупорщик 
северный» (электричка в направлении Дружино, ост. 1638 
км), домик с печным отоплением, скважина, сарай, все насаж
дения, каркас теплицы, т. 61-73-28, днем, 65-58-28, после 
20.00.
©Продам стир. машину «Вятка-автомат-16», ц. 1200р., 
т.48-04-45.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
ПО данный ИА «БАННИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов) 
706-171,706-172,706-173 

■ адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, 

филиалов и пунктов обмена валюты 
■ текущие курсы обмена валют 

■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Вчера, 25.11.2002, 
средневзвешенный курс 

доллара на ММВБ составил 
31.8416 руб за доллар.

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 25.11.2002:

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 25.11.2002 на 15 часов:

иБО(долларСША) -31.65(банкВз-Инвест) -31.92(Уралконтактбанк)________

Е11Й(ЕВРО) - 31.65(банк«ПервоеОВК») -31.94(УральскийСбербанк)________  

СВР(англ.фунт) - 47.80(Альфа-банк) -50.50(УральскийСбербанк)__________

К2Т(100казах.тен) - 18.50(СКБ-банк) - 20.65 (Уралтрансбанк)

1 доллар США....................... 31.8222
1 австралийский доллар...... 17.8936
1 английский фунт 
стерлингов ............................. 50.3236
1000 белорусских рублей ... 16.7336
10 датских крон..................... 42.9583
1 ЕВРО....................................  31.9113
100 исландских крон...... . 37.0370
1 канадский доллар............. 20.1726
10 норвежских крон ............. 43.6608
1 сингапурский доллар...... 17.9868
1000000 турецких лир 20.1406
10 шведских крон.................. 35.4941
1 швейцарский франк.........  21.7009
100 японских иен.................  25.9307
100 казахстанских тенге..... 20.6387
10 украинских гривен.......... 58.9224

Ольга КЛИМОВА

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:
56-91-11

ЭКОНОМИКИ 56-30-32
секретариат культуры 56-91-12
репорт, группа 71-38-75,56-17-12, рекламы и объявлений 56-30-54

71-42-61 бесплатных объявлений 56-91-16
спортивный 71-39-09 бухгалтерия 56-91-15
фотокорреспондент 56-91-30 компьютерный 56-30-63

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. Ns 1419. Выходит 3 раза в неделю:
во вторник, четверг, пятницу. Отпечатано с готового набора на ГИПП «Уральский рабочий»: 
г. Екатеринбург, ул. Тургенева, 13.
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

СЕРДЮЧКУ ПРОВЕРЯТ 
НА ПАТРИОТИЗМ

Депутаты Тернопольского 
горсовета полный рабочий 
день посвятили обсуждению жи

вотрепещу
щей темы: 
разрешить 
ли выступить 
с концертом 
киевскому 
эстрадному 
артисту Анд
рею Данил
ко, завое
вавшему по-

□ пуля рн ость 
образом 

проводницы Верки Сердючки. 
Представители националисти
ческих фракций требовали во
обще не пускать Данилко в го
род как человека, «продавше
гося российским шовинистам». 
С перевесом в один голос кон
церт в конце концов разреши
ли, однако поручили комиссии 
из «знатоков культуры» тща
тельно проверить и скорректи
ровать репертуар артиста.

ЦЕРЕТЕЛИ ДОТЯНУЛСЯ 
И ДО ПСКОВА

Не успела просочиться ин
формация о том, что власти 
Пскова ведут переговоры со 

скульптором 
Вячеславом 
Клыковым о 
сооружении 
памятника 
княгине 
Ольге к 
1 1 00-летию 
города, как 
в дело тут 
же вмешал
ся известный 
« г и г а н т о -

ман» Зураб Церетели. Он 
предложил отцам города свой 
вариант памятника княгини и 
даже пообещал найти источни
ки финансирования. Псковские 
власти, чтобы не поссориться с 
двумя мэтрами, всерьез рас
сматривают возможность со
оружения сразу двух памятни
ков книгине Ольге...

ИДИОТОВ В СТРАНЕ -
ЦЕЛАЯ ОТАРА

Самый непредсказуемый те
леведущий Отар Кушанашвили 
на гастролях в Саратове поде

лился с вол
жанами пер
спективами 
своей скан
дальной пе- 
р е д а ч и 
«Большой 
куш». Несмо
тря на все 
нападки, он 
с оптимиз
мом смотрит 
в будущее.

Главный аргумент Кушанашвили 
сформулировал так: «Идиотов в 
нашей стране более чем доста
точно, а потому очередь на уча
стие в моем шоу расписана аж 
на полгода вперед...»

Максим БРУНОВ

МЫСЛЬ ПРИЗЕМЛЕН
ОБЕЩАННОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВОМ ПОВЫШЕНИЕ ЗАРПЛАТЫ РОСС 
СИТУАЦИИ НЕ МЕНЯЕТ: ЛУЧШИЕ МОЗГИ ВСЕ РАВНО УТЕКУТ НА

Комиссия по образованию Совета Европы 
подсчитала, что из-за утечки мозгов Россия еже
годно теряет более 50 миллиардов долларов. 
Бегут все: физики, математики, программисты, 
биологи и медики. Каждый академический се
зон ученые сбиваются в стаи и, печально курлы
ча свои никому не нужные на родине формулы, 
отправляются в дальние края, подальше от зар
платы 600 рублей, расплодившихся фээсбэшни- 
ков и эпохальных решений чиновников.

В холле Института фундаментальных биоло
гических исследований, что в городе Пущино 
Московской области, висит лист бумаги, кото
рый нужно бы увеличить раз этак в пятьсот и 
отлить в бронзе. Сверху крупно выбить: «Оте
чественной науке от правительства. Любим, по
мним, скорбим». Но пока что это просто лис
ток, на котором любой желающий может про
честь, что примерно через год, в октябре 2003- 
го, отменят Единую тарифную сетку (ЕТС). В ре
зультате этого младшие научные сотрудники, 
получающие сейчас около 18 долларов в ме
сяц, достигнут фантастических высот благосос
тояния. Страшно вымолвить, но зарплату могут 
повысить аж до 60 у.е. в деревянном эквива
ленте. А руководство института, ученые с миро
вым именем, те вообще получают шанс зако
лачивать до 7 тысяч рублей в месяц. Так наше 
правительство надеется ликвидировать пробле
му утечки мозгов.

Вообще неожиданно выяснилось, что Рос
сийская академия наук (РАН) в последнее вре
мя заметно активизировалась. Какими-то очень 
вовремя обнаруженными властными коридора
ми представители президиума РАН сумели про
никнуть в кабинеты вице-премьера Валентины 
Матвиенко и даже министра промышленности, 
науки и технологий Ильи Клебанова. Совмест
ными усилиями вышеуказанные люди выработа
ли большой и красивый план реанимации оте
чественной науки, о котором подробно и не 
без вдохновения рассказывает вице-президент 
РАН Геннадий Месяц.

- Официально все это называется реоргани
зацией принципов планирования научно-иссле
довательской работы. На деле это означает 
преобразование системы управления собствен
ностью академии и ее хозяйством, изменение 
порядка учета и распределения финансов.

Естественно, придется какие-то подразделе
ния ликвидировать, в каких-то подвергнуть ро
тации кадры. Это неизбежно, так как многие 
руководители, по сути, превратились в завхо
зов и к науке вообще не имеют никакого отно
шения. Сами посудите: о какой большой науке 
может идти речь, если половина площадей 
НИИ сдана под склады бананов? Можно, ко
нечно, возразить, что сначала из лабораторий 
исчезли ученые - преимущественно уехали за 
границу, а уж потом начался бесконтрольный 
процесс разворовывания научно-технической 
базы. Но мне кажется, что все это происходи
ло параллельно.

Что касается утечки мозгов, то недавно ста
ли известны довольно интересные цифры. Пред

седатель профсоюзов РАН Виктор Калинушкин 
заявил, что за последние 10 лет из России уе
хало до тысячи серьезных ученых. На самом де
ле эта цифра, конечно, гораздо более впечат
ляюща. Как правило, все подписали контракты 
с университетами и научно-исследовательскими 
центрами США, Канады, Великобритании и 
Германии и уехали в долговременные команди
ровки; Вернулся мало кто, и это понятно: за 
границей они получают никак не меньше 6 - 7 
тысяч долларов в месяц, и это при том, что на
ши мозги считаются одними из самых дешевых 
в мире! Ученые аналогичного калибра ино
странного происхождения зарабатывают в 4 - 
5 раз больше.

Могу авторитетно сообщить, что подавляю
щее большинство американских научных цент
ров - от Лос-Аламоса до Принстона и Силико
новой - обязаны своими достижениями нашим 
специалистам. Именно в США уезжают наибо
лее востребованные - физики, математики, 
программисты и биологи. А те талантливые уче
ные, которые не уехали окончательно, подпи
сали временные контракты. Но это только так 
называется - временные; на самом деле веду
щие специалисты проводят за границей при
мерно по полгода.

В Подмосковье сейчас сложилась уникаль
ная ситуация: на территории области находятся 
22 наукограда всех мастей. В городах, которые 
разделяют считанные десятки километров - 
Протвино, Обнинске и Дубне, - три атомных 
центра. Под боком у них, в Пущино, обоснова
лись биологи, а в Оболенске находится огром
ный Всероссийский научно-исследовательский 
институт прикладной микробиологии (ВНИИ 
ПМ). Население там - 40 процентов научные 
работники, попавшие в крайне сложную жиз
ненную ситуацию.

Большинство - те, кого нельзя причислить к 
светилам отечественной науки, - очень быстро 
сделали выбор между голодной смертью и про
фессией рыночного продавца в близлежащей 
столице. Настоящим ученым пришлось гораздо 
солонее. Примерно до 1994 года они исправ
но ходили на работу в свои лаборатории, про
должая внушать детям, что их судьба - МИФИ, 
МФТИ и последующая большая наука, а дру
гой жизненной планиды просто не существует. 
Как их головы ухитрялись работать при усло
вии, что в желудок попадала преимущественно 
перловая крупа, - неясно.

Первым научным центром, освоившим «сда
чу внаем» своих сотрудников, стал Институт 
физики высоких энергий (ИФВЭ) в Протвино. В 
советское время в этом городе вполне можно 
было умереть от голода и холода, имея в кар
мане любую сумму денег: буквально все, от 
промтоваров до продуктов, распределялось по 
талонам. (Надо заметить, что прилавки при 
этом ломились от дефицита, поскольку он был 
недоступен посторонним.) Само собой, в горо
де было чекистов больше, чем телефонных бу
док, - власти строго следили за режимом сек-

ЗВЕРЕК С БОЛЬШОЙ БУКВЫ
Медицинский факт: в городе 

Перми некая семья, позвонив по 
«03», вызвала «скорую помощь» к 
крысе. И бригада врачей, которой 
сообщили адрес и фамилию больно
го - Красноперов, уже выехала на 
вызов, но тут диспетчер решил уточ
нить возраст больного (может, ну
жен детский врач). Когда же на дру
гом конце провода признались, что 
плохо себя чувствует не человек, а 
ручная крыса, выезд был отменен.

Жалко зверька, но ничего не по
делаешь. Если бы заболела какая- 
нибудь канцелярская крыса, то есть 
бездушный бюрократ, поехали бы 
лечить, а к натуральной крысе, гото
вой сгрызть любые бюрократиче
ские инструкции, «человеческим» 
врачам выезжать не положено. 
Пусть даже она живет в обычной го
родской семье, а не в семействе 
грызунов.

Да мало ли кто живет в семьях! 
Вот газета «Вятский наблюдатель» 
рассказала трогательную историю. 
С неким вятичем рассчитались за 
работу натурой - выдали ему овцу. 
В его семье решили сначала под
кормить животное, а уж потом пус
тить его на шашлык. Но за пару ме
сяцев овца, которую назвали Долей, 
сделалась полноправным членом се
мьи. Она любит поваляться на кро
вати, полакомиться конфетами, по
смотреть в задумчивости... нет, не 
на новые ворота, а на себя в зерка
ле. Овечку выводят на поводке погу

лять в парк. Прохожие изумляются, 
а Доля уже не боится ни людей, ни 
машин. Ну, может, немного нервни
чает, когда проходит мимо шашлыч
ной.

Когда к животному относишься, 
как к человеку, возникает желание 
даже включить его в перепись насе
ления. Автор этих строк пытался об
ратить внимание переписчиков на 
своего интеллигентного кота Васису- 
алия, но заполнить анкету все рав
но не удалось бы, так как неизвест
но время и место его рождения. 
Ведь еще год назад кот был бездом
ным (хотя и не бесчердачным, и не 
бесподвальным).

То ли дело имеющий метрику тю
лень Филя, 15-летие которого в 
Мурманском океанариуме отмечали 
по-человечески. К юбилею тюленя 
был даже проведен конкурс детско
го рисунка. То, что получалось пло
хо, дети стирали ластиками, а тю
лень - ластами.

Нет, видимо, все-таки не красота 
спасет мир, а доброта. Хотя красо
та по-прежнему остается могучей 
силой. В этом можно лишний раз 
убедиться, взглянув на обезьяну, 
самку гиббона, проживающую в 
Пензенском зоопарке. Как сообща
ет агентство «Регион.ру», в данном 
зоопарке прошел парад красоты и 
по результатам опроса посетителей 
звание «Мисс зоопарка» заслужен
но досталось обезьяне.

Борис БРОНШТЕЙН.
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Нам сейчас действительно не до космоса...

ретности, положенным ядерной физике по ста
тусу.

А в 1994 году началась эпоха повальных за
гранкомандировок: дирекция, пользуясь перио
дом дикой демократии, договорилась с родствен
ным по специфике атомным центром в штате Ил
линойс, США. Предоставление ученых в лизинг 
шло полным ходом - докторов наук, за которыми 
раньше следили спецслужбы даже в процессе 
принятия душа, стали выпускать практически бес
препятственно. Правда, было одно «но»: сами 
доктора получали разве что суточные и команди
ровочные, и чуть ли не вся сумма контракта осе
дала в бюджете ИФВЭ.

Дальше как-то так получилось, что атомный 
институт разворовали и ученые оказались пре
доставленными сами себе. Но их знания, та
ланты и контакты с американцами сохранились 
в лучшем виде. Примерно к 1996 году 20 (!) 
процентов научных сотрудников ИФВЭ регу
лярно выезжали в США, где и трудились на 
благо чужой родины, попутно обеспечивая се
бя средствами к существованию. В Россию они 
возвращались все неохотнее, но все же воз
вращались из-за ностальгии по березам и спе
цифики иммиграционных законов Соединенных 
Штатов.

Какая ситуация сложилась сейчас, пояснил 
мне доктор физико-математических наук Юрий 
Гутников, качественные мозги которого текли 
по всем руслам, описанным выше.

- Суть своей работы мне в двух словах объ
яснить трудно. Скажу лишь, что, если бы не бар
дак, охвативший все и вся, не было бы не толь
ко Чернобыля - вообще вся атомная энергетика 
была бы не опаснее электромясорубки. Для раз
работки именно безопасных-технологий процес
са распада ядра нас и приглашают в Америку. 
Раньше я подписывал контракт, проводил в Ил
линойсе от трех до четырех месяцев в году и 
возвращался назад в Протвино, где меня ждали 
койка в общежитии и какие-то темные личности 
в институте, доворовывавшие остатки лабора
торного оборудования.

Но с тех пор как окончательно остановили 
подземный ускоритель (видимо, украли и его), 
который был основой всех исследований, де
лать мне в России больше нечего. К тому же в

последнее время в ИФВЭ появилось огромное 
количество сотрудников ФСБ, не меньше, чем 
при советской власти. Работу они контролиро
вать не могут, так как никаких серьезных работ 
давно уже не ведется, но зато активно ищут не
кие «утечки информации, составляющей госу
дарственную тайну». Каюсь: некоторые гостай- 
ны я, как и все мои коллеги, знаю, но они аме
риканские, а не российские. Поэтому у меня 
складывается устойчивое ощущение, что рано 
или поздно мне настоятельно предложат поде
литься с Родиной разработками, которыми я за
нимаюсь в Иллинойсе. А это минимум потеря 
контракта (максимум - астрономический штраф 
и тюрьма), которую я себе позволить не могу, 
так как на свою зарплату я не проживу при 
всем желании.

Так что, вероятнее всего, я буду добиваться 
долгосрочного контракта и дальше вида на жи
тельство в США, как поступили многие мои кол
леги.

* * *
Корреспондент «ДВ» побеседовал с многи

ми людьми - не только с физиками ИФВЭ, но и 
с микробиологами ВНИИ ПМ, и учеными Ин
ститута фундаментальных биологических иссле
дований. Вывод можно сделать один: обещан
ное президиумом РАН повышение зарплаты на 
ситуацию не повлияет никоим образом.

И даже не потому, что предлагаемые день
ги совершенно не сравнимы с зарубежными 
контрактами - на Западе к ученым совершенно 
иное отношение. Там талантливый физик или 
математик - «яйцеголовый», высокооплачивае
мая элита, а здесь - либо объект насмешек со 
стороны много и успешно кравших жуликов, ли
бо причина раздражения обалдевших от мек
сиканских сериалов и радиоактивной свеклы 
обывателей.

И тем не менее не далее как полтора меся
ца назад ученые провели марш протеста: пеш
ком дошли от Пущино до Дома правительства 
в Москве с плакатами, среди которых самым 
распространенным был «Хотим остаться дома!» 
Интересно посмотреть, насколько многочис
ленным будет следующий митинг.

Константин БЛАГОДАРОВ.

СКАНДАЛЫ

КАК СЕНАТОР САФИН ПУСТИЛ КОРНИ
ПЛОХО, КОГДА «НАРОДНЫЕ ИЗБРАННИКИ» БЕДНЫ. НО И КОГДА ОНИ БОГАТЫ - НЕ ЛУЧШЕ...

Скандальная история разыгралась в 
Республике Алтай вокруг сенатора Рали- 
^а Сафина, представляющего в Совете 

едерации здешнее Госсобрание Эл-Ку- 
рултай.

Используя свои высокие полномочия, 
он начал свою деятельность по защите 
интересов региона с того, что оттяпал у 
Майминского леспромхоза в долине Ка
туни лесной массив общей площадью 
свыше 350 гектаров под личную дачу. 
«Ненужные» деревья, конечно, выруби
ли. С каждого гектара вышло как мини
мум по вагону ценной древесины. А о 
сохранении земляного покрова никто 
не побеспокоился. После варварской 
корчевки участок под застройку напо
минал место мамаева побоища. Пря
мой ущерб природе составил более 4 
млн. рублей. Представители Службы ох
раны леса предъявили нарушителям иск. 
Однако для сенатора это «тьфу», денег 
у бывшего вице-президента «ЛУКОЙ
Ла» куры не клюют. И он, говорят, готов 
возместить ущерб. Обещает порадо
вать и посадками элитных деревьев в 
районе будущей резиденции - но кто их 
там увидит?

«Дачу Сафина» ныне безуспешно 
атакуют местные папарацци. Строит ее 
ООО «Гленкор», руководит которым 
небезызвестный Рашид Габайдуллин, 
бывший 'владелец оскандалившегося 
банка «Горный Алтай». Это он органи
зовывал визит своего патрона, то бишь 
отца известной певицы Алсу, для 
исследования политических перспектив. 
И, надо сказать, небезуспешно. Уже то
гда Сафин заручился поддержкой ново
го главы республики Михаила Лапшина, 
соблазнив его щедрыми посулами и по
дарив ему роскошный «Мерседес». Ну а 
после того, как стал членом СФ, раско
шелился на доводку некоторых объек
тов долгостроя и пообещал привлечь в 
республику крупные инвестиции.

Сами посудите, мог ли после таких 
даров губернатор Лапшин не порадеть 
своему «человечку»? Хотя, помнится, идя 
на выборы, сам Михаил Иванович клят
венно заверял, что не даст спуску тем, 
кто будет самовольно захватывать лако
мые кусочки алтайской природы. Но кто 
же вспоминает предвыборные речи...

Покровители и окружение сенатора 
Сафина успокаивают тех настырных, 
кто пытается задавать неудобные воп
росы. Мол, денег на рекультивацию вы-

Сенатор Сафин с дочерью Алсу.

делено достаточно и нечего теперь раз
дувать из мухи слона. Как будто деньги 
могут заменить вырубленные леса! И ни 
слова о самовольном захвате лесов 
первой категории, который происходит 
с молчаливого согласия главы республи
ки и многочисленных «компетентных ор
ганов». Действительно, Сафину никто не 
выдавал так называемый «лесной би
лет». А без него ООО «Гленкор» не 
имело права вести вырубку деревьев. 
Мелочь? Но ведь сенатор должен пода
вать пример законопослушания. А для 
Сафино, выходит, закон не писан. За
чем ему законы, если сенаторы сами 
законы пишут...

После скандала появились неуклю
жие пояснения. Дескать, не только для 
себя Сафин так радеет. В живописном 
престижном месте якобы будет гостевой 
комплекс для приема особо важных 
персон - скажем, пожалуют высокие 
гости из Москвы, так их и принять в та

ких условиях не грех...
Как вам такой аргумент? По-моему, 

смешной. Тем более что новостройка в 
катунской долине фигурирует как сугубо 
частный проект, к которому ни одна из 
местных организаций никакого отноше
ния не имёет. В первичные объекты - 
гостевой дом, баню и подсобки - заказ

чик уже вбухал миллион долларов. А во 
что обойдется весь комплекс, известно 
только самому хозяину. Что ж, с «муль- 
онами» красиво жить не запретишь и на 
государевой службе...

Виктор САПОВ.
БАРНАУЛ.

А В ЭТО ВРЕМЯ
Администрацию Сысердского района Свердловской области ничуть не смутили 

громкие титулы нарушителя границ землеотвода. Площадь усадьбы Антона Бакова, 
депутата палаты представителей областного Законодательного собрания, «нечаянно» 
увеличилась до таких размеров, что районные власти вынуждены подвергнуть ново
явленного Карабаса-Барабаса штрафу за незаконно захваченную землю.

Антон Баков известен еще тем, что зимой он изготовил на собственные средства 
(хорошо быть депутатом!) «золотую олимпийскую медаль» в утешение российской фи
гуристке Ирине Слуцкой и лично съездил в Москву, чтобы вручить утешительный приз 
спортсменке...

Геннадий НИКОЛАЕВ.
ЕКАТЕРИНБУРГ.



подытожим?

ВЫЗВАТЬ ИХ НА ДУЭЛЬ - И НЕ ПРИЙТИ!
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ ПОДВОДИТ ИТОГИ НЕДЕЛИ

Короткое слово «НАТО» оказа
лось самым употребляемым в 
российском политическом слова
ре на прошлой неделе. Им наше
го обывателя и пугали, и успока
ивали, и. гипнотизировали. По
пробуем разобраться, кому ве
рить.

Вот наш родной министр ино
странных дел заявляет, что НАТО 
больше не представляет для Рос
сии абсолютно никакой угрозы. 
Пущай себе расширяется в какую 
угодно сторону - только забот им, 
супостатам, прибавится. Понят
ное дело, «народные патриоты» 
сразу же запричитали: ах, агрес
сивный блок у наших границ! И 
были посрамлены, потому что 
уже на следующий день после то
го, как объявили о вступлении в 
Североатлантический альянс се
ми новых членов (все до единого 
из наших прежних сателлитов!), 
американский президент прогули
вался с нашим по Царскому Се
лу, и отобедали вожди в такой 
неформальной обстановке, что 
всем стало ясно: НАТО ползет на 
Восток вовсе не для того, чтобы 
угрожать России, а так, для тре
нировки.

Да что и говорить, официаль
ные лица изрядно заморочили 
нам голову. Например, со своей 
гуттаперчевой позицией по воп
росу расширения «агрессивного 
блока». Сначала Они с металлом 
в голосе заявляли о «недопусти
мости ни при каких условиях». 
Затем смягчились - до «принципи
альных возражений». А в итоге 
все пришло к довольно ориги
нальной формулировке: «Мы не 
видим в этом никакой пользы, но 
уважаем право на такое реше
ние».

Нынешняя позиция политиков 
из пропрезидентского центра 
еще определеннее: «Так даже 

лучше для нашей совместной 
борьбы с международным терро
ризмом». А самые интеллектуаль
ные уже дошли до верноподдан
нических изысков: «Включившись 
в борьбу с мировым террориз
мом, Путин переиграл НАТО. Его 
расширение потеряло смысл, и 
теперь России все равно, куда 
оно продвигается и сколько в нем 
членов...»

Во всем этом есть что-то из 
босоногого детства. Помните, 
как обычно реагировали обижен
ные ребятишки, которых не при
нимали в интересную игру? «По
думаешь! Не больно-то и хоте
лось...» То, что происходило в 
Праге, и то, как Москва на все 
это реагировала, вполне позво
ляет предположить: ей очень хо
телось, но пока ее не берут. По
чему? Неужто Россия не «созре
ла» для атлантической солидар
ности, а, к примеру, Румыния или 
Латвия - уже вполне? Да нет, ко
нечно, дело не в этом. Просто по 
своему геополитическому и воен
ному потенциалу Россия еще не 
достигла требуемых «пропорций». 
Такую махину примешь, потом 
придется с ней считаться!

Это уже никакой не парадокс: 
чем Россия будет слабее, тем 
больше у нее шансов попасть в 
НАТО. А покуда придется доволь
ствоваться общением на «ты» и 
семейными ужинами в нефор
мальной обстановке.

Сегодня многое пересматри
вается из наших прежних пред
ставлений. Еще не забылось, как 
российский премьер, узнав о на
чале бомбардировок Югославии, 
развернул над Атлантикой само
лет и отменил визит в Соединен
ные Штаты. А как сегодня тракту
ется тот демарш? Как легкомыс
ленный и недальновидный посту
пок! Товарищ Примаков не понял 

сути происходящих в мире пере
мен и не разглядел угрозы, исхо
дящей от глобального террориз
ма, окапавшегося на Балканах. 
Можно сказать, мыслил катего
риями «холодной войны».

До недавнего времени ими же 
мыслил и нынешний министр обо
роны Сергей Иванов. Помнится, 
на слухи о возможном базирова
нии частей американской армии 
в среднеазиатских государствах 
он отреагировал весьма безапел
ляционно: «Иностранных войск на 
территории государств СНГ не 
будет!» Но товарища поправили. 
И когда они там появились, ми
нистр заговорил о совместной 
борьбе с терроризмом, ради ус
пеха которой необходимо воен
ное присутствие Америки на тер
ритории некоторых наших союз
ников.

В последнее время в Москве 
совсем не слышно былых разго
воров о многополярном мире и о 
поддержании баланса сил в ми
ровой политике. Сегодня в ходу 
другой главный тезис - о совмест
ной борьбе с терроризмом. Толь
ко какая же она совместная? 
Россия воюет у себя в Чечне и 
особыми успехами, увы, похва
стать не может. Америка и ее со
юзники наводят порядок во всем 
остальном мире. Их стратегиче
ские интересы всюду - в Афгани
стане, в Ираке, в Северной Ко
рее, в Украине, в Белоруссии. А 
где же российские? В грязи под 
Самашками. Печальный факт. А 
умиляться тому, что наш лидер 
вхож в элитарный клуб ведущих 
мировых лидеров, что он с ними 
«на короткой ноге», не стоит. Все 
это ровным счетом ни о чем не 
говорит.

Россия остается для остально
го мира «колоссом на глиняных 
ногах». Просто никто не заинте

ресован, чтобы он рухнул именно 
сегодня. Шуму будет, да и оскол
ками задеть может. Идея другая: 
аккуратненько положить его на 
бок, чтобы никто при этом не по
страдал, а потом разобрать этот 
«экспонат из прошлого» на от
дельные фрагменты.

Формула войны с междуна
родным терроризмом оказалась 
слишком универсальной. Ее мож
но применить - и уже применяют! 
Некоторое время назад много го
ворилось про «невмешательство 
во внутренние дела». Кто из рос
сийских политиков в последнее 
время обмолвился об этом хоть в 
полслова? Нет больше такой 
проблемы! Потому что нет боль
ше внутренних дел. Так называе
мому «мировому сообществу» до 
всего есть дело. Любой полити
ческий лидер теперь может быть 
назван пособником террористов 
и устранен без особых юридиче
ских проволочек. Достаточно 
найти или белыми нитками сшить 
отстоящие друг от друга факты, 
события и выводы. Или обвинить 
его (а заодно и целое государст- 
ъо) в неприятии общечеловече
ских демократических ценностей.

Первый опыт - с Милошевичем 
- оказался удачным. Когда юго
славского экс-президента аре
стовали и отвезли на суд в Гаагу, 
наши политики, помнится, еще 
гневались. Видно, по привычке. 
Кое-кто даже промямлил что-то 
про «адекватные меры». Но во
время одумались. Поняли: таких 
мер в арсенале российской вла
сти уже нет, а неприятности мож
но нажить немалые. А ну как ли
шишься визы в этот самый демо
кратический мир и станешь невы
ездным? Наказание - страшнее 
не придумаешь.

Впрочем, дело даже не в воз
можности прогуляться на Елисей

ских полях или покататься на гор
ных склонах где-нибудь в Альпах. 
Благосклонность Запада - это и 
без всяких инвестиций мощней
ший инструмент влияния. Пред
ставьте ситуацию: оформление 
въездных виз для россиян стано
вится все более сложным, пляжи 
Турции и Испании, пивные Праги 
и Мюнхена - все недоступнее. Не 
смертельно, конечно, но... В по
литике обожание очень легко 
сменяется неприязнью. Опыт Гор
бачева и Ельцина - тому пример.

Правда, есть примеры и по
свежее: тот же Александр Лука
шенко. Какую политику он прово
дит в своей стране - разговор 
особый. Важно другое: отказ в 
визе всенародно избранному 
главе суверенного государства 
обязательно скажется на внутри
политической ситуации в стране. 
То, что произошло на минувшей 
неделе, - первый шаг на пути, ко
торым НАТО подбиралось к Ми
лошевичу. Каким будет последний 
шаг, тоже понятно: международ
ная изоляция государства. Захо
тят ли граждане долго терпеть та
кое? Сказать трудно. Но скорее 
всего сделают вывод о необхо
димости смены власти - кто выну
жденно, кто осознанно. Тут есть 
над чем задуматься и президенту 
Леониду Кучме, попавшему в 
опалу к американцам. Да и турк
менскому полубогу Ниязову, 
упорно не желающему ни с кем 
делиться своей нефтью...

Некоторые наши политики 
то ли по наивности, то ли по при
вычке - все еще повторяют слов
но аксиому: «Россия не допустит, 
чтобы на выбор граждан Бело
руссии и Украины влиял кто-либо 
извне». Но надо признать оче
видное: ничего реального Россия 
не может предпринять. Разве что 
наш президент принципиально

станет обращаться к лидерам за
падных держав на «вы». Они за
метят охлаждение, но, думаю, пе
реживут.

Хотя едва ли дело дойдет до 
подобного скандала. Едва ли не 
на каждой встрече лидеров СНГ 
руководители России говорили о 
невозможности вступления чле
нов Содружества в НАТО. Все 
присутствующие согласно кивали 
головами. И что же? Азербай
джан уже стал ассоциированным 
членом Парламентской ассамб
леи НАТО, а Грузия подала заяв
ку на вступление в блок. Если 
завтра туда запросится Украина 
или Молдова, то советоваться 
они будут уже не с Россией.

Россия большое, но очень сла
бое государство. Поэтому если 
мы и шумим, никому уже не 
страшно. Помните шекспировско
го героя из «Двенадцатой ночи» 
Эндрю Эгьючийка? Думая, как бы 
приструнить своего обидчика, тот 
произнес замечательные слова: 
«Что я с ним сделаю! Что сделаю! 
Вызову его на дуэль - и... не при
ду!»

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

НЕБОСЬ СЕЛЕДКУ ВСЕ МЫ УВАЖАЕМ...
В КАНУН ВСЕРОССИЙСКОГО СЪЕЗДА РЫБАКОВ НА ВОПРОСЫ «ДВ» ОТВЕЧАЕТ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГОСКОМРЫБОЛОВСТВА РФ ЕВГЕНИЙ НАЗДРАТЕНКО

Евгения Ивановича НАЗДРАТЕНКО особо представлять не надо. 
Напомним лишь основные вехи биографии. Родился на Курилах 
в 1949 году, служил во флоте, после политехнического института 
пришел на рудник в Дальнегорск. На первых свободных выборах 
стал депутатом российского парламента. В 1993-2000 годах - гла
ва администрации, губернатор Приморского края, сейчас - пред
седатель Госкомитета РФ по рыболовству.

В середине 90-х годов Приморье не сходило с телеэкранов. 
Идет демаркация границы с Китаем - столичные газеты упрекают 
губернатора Приморского края: он, дескать, боится потерять соб
ственную дачу. И только спустя несколько лет в энциклопедии 
«Лица России» появились строки, которыми мог бы гордиться лю
бой политик: «Неоднократно выступал с резкой критикой полити
ки «исправления» российско-китаиской границы под видом ее де
маркации. Выступил с публичным предупреждением о том, что 
передача русских земель Китаю в пограничной полосе реки Ту- 
манган (Туманной) и последующее создание на этой реке мощно
го морского транзитного порта Китаем может привести в буду
щем к экономическому кризису всего российского дальневосточ
ного региона...».

- Евгений Иванович, начнем с 
самого простого, житейского: как 
вы чувствуете себя в Москве? Уют
но вам здесь после Владивостока?

- По своей родине, наверное, 
скучает каждый. И сейчас прилетаю 
во Владивосток в командировки с 
особым волнением. Но и в Москве 
я уже как дома. С нами живет млад
ший. сын Алексей. Он юрист. А 
старший остался в Приморье.

- Говорят, переезд в Москву со
всем не изменил вас.

- А что должно меняться в чело
веке в таких обстоятельствах?

- Ну, появляется особая гибкость 
в позвоночнике...

- Вот уж это мне точно не гоозит. 
Мне не надо было ломать себя. Ка
ким был, таким и остался. А ловкий- 
неловкий, гибкий-негибкий - это су
дить людям.

Хотя, признаюсь, с возрастом 
приходит некая осторожность: все- 
таки шишек набито немало. Но 
главное, что бы мудрость не пере
растала в безразличие. Мол, черт с 
ними, со всеми рыбацкими и други
ми проблемами, поработай нако
нец ради семьи, не высовывайся. 
Это, надеюсь, мне не грозит. Как 
на Дальнем Востоке переживал за 
каждую пядь нашей земли, за каж
дый рыбацкий поселок, так и здесь, 
в столице, переживаю.

- Завтра у вас и у всех рыбаков 
России будет возможность сказать 
о проблемах отрасли. Надеетесь, 
что вас услышат?

- Проблем действительно нако
пилось очень много. Это и управле
ние отраслью, и возвращение рос
сийского рыболовного флота на 
просторы Мирового океана, и аук
ционы, на проведение которых су
ществуют совершенно разные точ
ки зрения. Приедут люди со всех 
флотов, бассейнов.

- И внутренние водоемы будут 
представлены?

- К сожалению, не будут. Во 
всем мире рыболовство развивает
ся как единая отрасль: море, реки, 
озера, пруды. И отсюда результаты. 
Например, Китай в 1989 году добы
вал 9 миллионов тонн рыбы, а Со
ветский Союз - 12. Сейчас мы до
бываем 3 миллиона, а Китай - 44. 

Они и внутренние водоемы успеш
но развивают, и в морях энергично 
работают.

У нас все поделено: Госкомры- 
боловства - моря, внутренние водо
емы - Росрыбхоз, аукционы прово
дит Минэкономики, охраняют био
ресурсы пограничники. Здесь, на 
Рождественском бульваре, 12, за 
последние восемь лет вывеску меня
ли семь раз. Как люди могли рабо
тать, зная, что завтра их ждет оче
редной «бегунок»?!

- Один из ветеранов отрасли 
рассказывал нам, что Министерст
во рыбного хозяйства в Союзе бы
ло создано еще по инициативе Ко
сыгина.

- Да, это так. Государственный 
человек был. Между прочим, в мире 
нет ни одной страны, кроме, может 
быть, сухопутной Монголии, где бы 
не существовало министерства ры
боловства. Потому что все страны 
думают о продовольственной безо
пасности своего народа, о детях и 
внуках, а не о том, как выжать от
расль за раз и выбросить на свалку.

Во времена СССР наши рыбаки 
вели промысел во всех районах 
Мирового океана. Вот смотрите... 
(Евгений Иванович берет световую 
указку, и тонкий лучик квадрат за 
квадратом обходит океанские про
сторы. - Авт.) А свои моря берегли. 
Это и есть государственная полити
ка. А потом из далеких морей мы 
флот вывели, навалились на свои 
моря - Баренцево, Охотское, да 
еще перед иностранцами все двери 
открыли.

Сейчас положение постепенно 
меняется. Недавно подписали сог
лашение с Марокко. На очереди - 
другие страны.

Пока шли всевозможные реор
ганизации, мы вылетели почти со 
всех международных соглашений. 
Мы не пролонгировали ни одного 
из 59 соглашений, подписанных 
раньше! Нас вытуривали отовсюду 
и тут же занимали наше место. По 
Азово-Черноморскому бассейну 
получили такой результат: 70 про
центов - Украине, 30 - России. Сей
час уравняли: 50 на 50.

- Трудно это далось?
- Скажу откровенно: на перего

ворах до мата доходило. Соседи 
даже в обморок падали. Но ведь 
есть государственные интересы, ко
торые надо уметь защищать.

- Поговаривают, что рассматри
ваются предложения вновь создать 
Минрыболовства.

- Уверен, это будет правильный 
шаг.

- Евгений Иванович, на этих днях 
вы были с президентом страны В. 
Путиным в Норвегии. Судя по все
му, прошли конструктивные перего
воры не только о разграничении в 
Баренцевом море, но и о Шпиц
бергене?

- Рыба не очень хорошо понима
ет, где в море границы. А людям на
до уметь договариваться. Ни нор
вежские рыбаки без нас, ни мы без 
них обойтись не можем. Хорошо, 
что между нами сложились и разви
ваются цивилизованные отношения. 
На Шпицбергене, в российском по
селке Баренцбург, мы поставили 
рыбоперерабатывающий завод, 
чтобы сохранить присутствие Рос
сии на архипелаге, открытом рус
скими поморами. И вести хозяйст
венную деятельность в соответствии 
с известными международными сог
лашениями.

- «ДВ» с тревогой писал о попыт
ках вытеснить Россию со Шпицбер
гена. И мы, конечно, обратили вни
мание на заявление норвежского 
премьера о том, что правительство 
Норвегии приветствует хозяйствен
ную деятельность России на Шпиц
бергене.

- Это заявление появилось не 
само по себе. Это был ответ на 
твердую позицию президента Рос
сии Владимира Путина. Он говорил 
о том, что договор 1920 года нель
зя отодвигать, интересы Россий 
должны учитываться. Да, отвечал 
премьер, по международному дого
вору на территории, закрепленной 
за Россией на Шпицбергене, наша 
страна может вести любую хозяйст
венную деятельность. Так что вме
сте с шахтерами в Баренцбурге те
перь будут и рыбаки.

А строим мы, кстати, конечно 
же, не только на Шпицбергене. 
Это одна из точек. Еще один рыбо
перерабатывающий завод откры
ваем в Мурманской области. Уже 
поставили в Архангельске, на Кури
лах... Там, на острове Шикотан, 
рыбокомбинат «Островной» семь- 
лет стоял разваленный. Мы подоб
рали толкового руководителя. Пос
тавили рыбоперерабатывающий 
завод. Заняли делом три тысячи че
ловек. Комбинат работает круглый 
год. Открыли филиал Дальрыбвгу- 
за.

И такими поселками мы должны 
укрепить все побережье. Это как 
застава на передовой линии!

Вот мы сейчас открыли рыбза
вод на Камчатке, руководит им 
Иван Драчев, славный, умный му
жик. Построили рыбоводный завод 
в Вилюйске и назвали именем одно
го японского путешественника. Вот 
у меня и возникла мысль оставить о

таком человеке память. Японские 
бизнесмены вложили в новое пред
приятие свои средства.

- В магазинах теперь рыбы нава
лом - выбирай любую, по кошельку, 
конечно. Но куда же, интересно, 
раньше девалась хорошая рыба? 
Неужели всю начальники съедали, а 
народу - путассу и хек?

- Путассу, между прочим, белая 
рыба, атлантическая. И недорогая. 
По-моему, не более 10 рублей за 
килограмм в Приморье и где-то 
около 30 - в Москве. Хек в Москву 
везут с Дальнего Востока, и стоит 
он в три раза дороже.

Вы помните, в стране были так 
называемые «рыбные дни», над ко
торым народ подшучивал. И рыба 
стоила примерно в три раза деше
вле мяса. Сейчас все наоборот. И 
далеко не каждый может себе поз
волить купить столько, сколько нуж
но человеку. А вот Япония, напри
мер, гордится, что у нее приходится 
40-50 кг рыбы на человека, в Ис
ландии - 90 кг. Это самый высокий 
показатель в мире. А мы скатились 
до 8-10 кг.

Одна из причин дороговизны - 
реэкспорт. Сдаем рыбу в иностран
ных портах, а оттуда уже готовая 
продукция поступает к нам. С такой 
ненормальной практикой нужно по
кончить! Это задача не только Гос- 
комрыболовства, но и всей страны.

- Ваше отношение к рыбным 
аукционам, Евгений Иванович?

- Минэкономики предлагает 80 
процентов рыбных запасов выбро
сить на аукцион. Но надо иметь в 
виду, что цены здесь задираются до 

беспредела. Представьте, что вы 
корабел, хозяин. Заплаченные за 
этот аукцион деньги изначально об
рекают на нерентабельность. До
бавьте затраты на амортизацию 
корабля, зарплату экипажу, оснаст
ку, портовые расходы, непомерные 
железнодорожные тарифы. Вот от
куда недосягаемые цены на рыбу.

Поэтому Южная Корея и Япония 
дотируют по миллиарду долларов в 
год свое рыболовство, чтобы народ 
мог покупать дешевую рыбу. И нет 
ничего удивительного, что японцы 
сегодня самая здоровая нация в ми
ре.

Мы не просим дотировать от
расль, но отдайте хотя бы регионам 
бесплатно эти квоты. Тогда мы смо
жем возродить жизнь на берегу, за
работают заводы, оживут рыбацкие 
поселки. Мы просили Минэкономи
ки: дайте 10 процентов от рыбных 
квот предприятиям, которые будут 
строить корабли и перерабатываю
щие заводы. Это должно стать сво
его рода гарантией.

Сейчас мы строим 30 кораблей 
на наших российских заводах. И 
это важно: ведь мы загружаем оте
чественные предприятия.

Когда-то на ВДНХ был павильон 
«Рыболовство», затем его кто-то ку
пил, все растащили, развалили. Так 
вот, мы решили восстановить этот 
павильон. И, кроме всего прочего, 
вернули сюда то, что незаслуженно 
охаяли. В павильоне создали «Пло
щадь рыбацкой славы». Здесь пред
ставлены экипажи лучших кораб
лей, лучших предприятий, передо
вики рыбной отрасли. Подчеркну: 

мы первыми в стране возродили 
Доску почета. И люди восприняли 
это с большим одобрением. Несмо
тря на тяжелую жизнь, не все меря
ется хрустящей купюрой.

Надо сделать так, чтобы налоги 
распределялись на местном уровне, 
краевом и на федеральном. Расще
пление налогов должно идти по 
всей вертикали. И тогда, повторяю, 
совершенно по-другому заживут 
здесь люди. Будут и школы, и боль
ницы, и детские садики, и стадионы.

...В кабинете председателя Гос- 
комрыболовства мы обратили вни
мание на снимок: президент России 
здоровается с Наздратенко, а над 
ними портрет, как писал один шут
ник, «неизвестного вождя». Евгений 
Иванович перехватил взгляд: «Это 
граф Муравьев-Амурский».

Ну, конечно, генерал-губерна
тор Восточной Сибири, человек, с 
именем которого связано освоение 
Приамурья, Приморья. Его не забы
вали на Родине, отдадим должное и 
царской власти, и советской, но 
только Евгений Наздратенко нашел 
наследников графа и добился, что
бы его прах вернулся из Парижа во 
Владивосток.

- Евгений Иванович, последний 
вопрос - какую рыбу вы любите?

- Селедку с картошечкой, хотя, 
помнится, в армии ее каждый день 
давали, но охоту не отбили. Еще во
блу уважаю, как всякий русский па
рень.

Беседовали 
Виктор АНДРИЯНОВ, 

Виталий МАТОНИН.
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ПОПРОБУЙ СКАЗАТЬ,
ЧТО СИГАРЕТЫ ЕРЬМО
В ОБЛАСТИ РЕКЛАМЫ ТАБАКА И АЛКОГОЛЯ РОССИЯ МОЖЕТ СМЕЛО 
ПРЕТЕНДОВАТЬ НА ЛИДЕРСТВО В ПРОСВЕЩЕННОМ МИРЕ

Новость не из разряда сенса
ционных, но меня лично порази
ла: Европарламент решил рас
смотреть вопрос о допуске (!) эле
ментов рекламы медицинских 
препаратов в электронных СМИ. 
То есть выходит, рекламы ле
карств, к которой все мы уже 
привыкли, в большинстве евро
пейских стран пока нет.

Информация о снадобьях при
сутствует только там, где ими тор
гуют. Заболел человек, пошел в 
аптеку и там получил всю необхо
димую информацию. Сейчас в Ев
ропе, правда, появилось мнение, 
что этой информации недостаточ
но. Но это еще не означает, что 
европейские парламентарии с хо
ду разрешат рекламировать таб
летки.

Что касается рекламы медпре- 
паратов и средств гигиены в Рос
сии, то с этим все ясно: фарма
цевтика - среди наиболее жирных 
рекламодателей. Даже если рек
ламный ролик или журнальная 
статья снабжена рекомендацией: 
не применять то или иное средст
во без консультации с врачом, 
это еще не гарантия того, что по
тенциальный потребитель, следуя 
увещеваниям рекламодателя, не 
залечит самого себя.

А вот столь распространивша
яся у нас реклама пива вообще 
не сопровождается никакими 
предостережениями. Задумавшие 
было ограничить пивную рекламу 
депутаты Госдумы безуспешно 
пытаются доказать всемирно из
вестный факт: пиво тоже алко
голь. А пока реклама тупо следу
ет за рынком, производство пива 
растет ежегодно на 30-35 про
центов. И все это выпивается!

Пивовары утверждают, что их 
продукция - панацея от другой 
беды, от водки. Мол, в России по
ка еще катастрофически мало 
пьют пива - всего по 50 литров в 
год на душу населения, включая 
младенцев. В Германии и Чехии, 

например, в три раза больше. Но 
вот парадокс, о котором умалчи
вают российские пивные короли. 
В отличие от России в большинст
ве европейских стран существуют 
ограничения на рекламу пива.

А вот другая статистика. За 
последние три года в России чис
ло несовершеннолетних алкого
ликов выросло на 15 процентов. 
А всего на учете состоит 2,5 млн. 
больных алкоголизмом и алко
гольными психозами. Производи
тели пива категорически против 
увязки этих данных с ростом про
изводства и потребления хмель
ного напитка. Во всем, мол, вино
вата водка. И ей, окаянной, есть 
единственная альтернатива - пи
во. Но сдается, что за всей этой 
словесной шелухой нечто другое. 
На водку и на пиво россияне 
тратят в год примерно поровну - 
по 6,5 млрд, долларов. Есть за 
что побороться!

Глядя на ничем не ограничен
ную пивную рекламу в последнее 
время, резко активизировались и 
производители так называемого 
крепкого алкоголя. Несмотря на 
законодательные запреты, они 
неплохо чувствуют себя на стра
ницах прессы, на уличных плака
тах. Тактика проста. В рекламный 
бюджет заведомо включаются 
штрафы за незаконную рекламу. 
Благо, что штрафные суммы не 
сопоставимы с прибылью алко
гольных компаний. Скажем, рек
лама в каком-нибудь толстом 
журнале стоит 3 тыс. у.е. - кида
ем еще 200 долларов на штраф. 
И вперед - к душе, сердцу и пече
ни потребителя! Есть еще спосо
бы. Пока представители Мини
стерства по антимонопольной по
литике заметят незаконную рек
ламу и подготовят документы на 
штрафные санкции, плакат успе
вает переехать в другое место. И 
так до бесконечности. Несмотря 
на все запреты, только в декабре 
прошлого года на рекламу креп

кого алкоголя было потрачено 
около 850 тыс. долларов. Это 
подстегнуло и производителей, и 
рекламодателей. Нынешней зи
мой, когда взоры народа обычно 
переключаются от пива к чему- 
нибудь погорячее, рекламные 
бюджеты, по прогнозам экспер
тов, будут еще солиднее.

Пару недель назад создан 
опасный прецедент. Одна изда
тельская компания выиграла суд у 
МАПа, наложившего очередной 
штраф за незаконную рекламу 
крепких алкогольных напитков. 
Выиграла не по существу, а уме
ло используя правовую казуисти
ку, адвокатские ужимки, тем са
мым показав, что и для крепкого 
алкоголя на российском реклам
ном рынке еще не все потеряно. 
Битва только начинается.

Было бы наивно ожидать, что
бы пивовары и производители 
«чего покрепче» предложили нам 
в качестве альтернативы рекламу 
здорового образа жизни. Этим 
должно заниматься государство, 
ограничивая одно и стимулируя 
другое.

Как это происходит в развитых 
странах. В Норвегии, например, 
запрещена любая реклама алко
голя независимо от градуса. В 
Швеции разрешен только «уме
ренный маркетинг» в местах про
дажи и в профессиональных жур
налах. В Дании есть запрет для 
телевидения и радио.

В Великобритании на повестку 
дня поставлен вопрос об абсо
лютном запрете рекламы табач
ных изделий. В Лондоне просто 
позитивно восприняли опыт таких 
стран, как Финляндия, Новая Зе
ландия, Франция и Норвегия, где 
действует почти полное табу на 
рекламу табака и где в результа
те этого потребление табачных 
изделий на душу населения сни
зилось от 15 до 37 процентов. 
Этому же примеру последовала 
Венгрия (один из мировых лиде-

ров по курению) - в прошлом го
ду там запретили рекламу табака 
в СМИ, а в нынешнем - и в об
щественных местах. В Польше, 
где табачная реклама допускает
ся только в местах продажи, об
щественные организации при 
поддержке госорганов перешли в 
наступление на табачные компа
нии - создали антирекламу. По 
всей стране запестрели плакаты 
известного польского художника 

Анджея Паговски, на котором 
изображена задница, курящая 
сигареты, и рекламный слоган: 
«Сигареты - дерьмо!» Табачные 
компании слегка поспорили, но 
возразить по существу ничего не 
смогли. И теперь в Польше прак
тически не осталось приличных 
рекламных агентств, готовых 
взяться за рекламный проект, 
пахнущий табаком.

Михаил МОРОЗОВ.

СОСЕДИ
САМ СЕБЯ
НЕ ПОХВАЛИШЬ...

«Объединение гуманистов 
Украины» обратилось к сооте
чественникам с единственным 
вопросом: «Какую нацию сей
час можно считать самой доб
рой в мире?» Обнародован
ные результаты не стали не
ожиданностью: 33,7 процента 
опрошенных назвали наидоб
рейшими украинцев, 5 процен
тов - русских, 3 процента - ев
реев, 2 процента - немцев. Су
дя по всему, эти цифры в точ
ности соответствуют количест
ву респондентов, представляв
ших ту или иную нацию.

Юрий ИВАНОВ.
ЛЬВОВ.

НЕТ ДЕНЕГ
НА ДУДОЧКУ?

Администрация Караганды 
объявила «крестовый поход» 
против крыс, буквально окку
пировавших город. Они не 
только наводнили все подвалы, 
но и забираются на верхние 
этажи зданий. Все жилищные 
кооперативы и владельцы част
ных домов получили пакеты с 
ядом и подробные инструкции 
по его применению. Одному 
из местных предприятий на
правлен крупный заказ на из
готовление механических, лову
шек.

Иван БОРИСОВ.
КАРАГАНДА.

АФГАНЦЫ
НАТКНУЛИСЬ
НА ЗОЛОТУЮ ЖИЛУ

Неожиданное нарушение 
границы пресекли российские 
пограничники. Во время обхо
да участка они обнаружили 1 1 
граждан Афганистана, мою
щих золото на таджикском бе
регу реки Пяндж. Нарушители 
границы были задержаны и по
сле разбирательства выдворе
ны на сопредельную террито
рию.

Умед БАБАХАНОВ.
ДУШАНБЕ.

ХОББИ
ПОЛОТНА ГОЛУБЫХ 
КРОВЕЙ

В Хельсинки открылась художе
ственная выставка, которая сразу 
же привлекла к себе небывалое 
внимание общественности. Ведь в 
столицу Финляндии впервые прие
хала коллекция картин королевы 
Дании Маргареты II.

В отличие от многих знатных 
особ, занимающихся коллекциони
рованием предметов живописи, 
датская королева пишет картины 
сама. Маргарета II - уникальная 
личность. В 1958-1970 годах она 
служила в военно-воздушных силах 
Дании. Интерес к искусству про
снулся у представительницы дина
стии Бернадоттов еще в детском 
возрасте, когда она носила титул 
наследной принцессы. Уже тогда 
ее дед, известный ценитель искусст
ва шведский король Густав VI 
Адольф поместил один из рисунков 
внучки в свою коллекцию в один 
ряд с профессиональными худож
никами. Благословение было дано.

Однако лишь спустя несколько 
лет детское увлечение рисованием 
переросло в настоящее хобби. 
Первые профессиональные шаги 
на художественном поприще были 
сделаны в 1970 году, когда из-под 
кисти наследной принцессы вышла 
в свет рождественская почтовая 
марка Дании. А уже через семь лет 
королева проиллюстрировала дат
скую версию бестселлера «Власте
лин колец».

Свои работы Маргарета II 
представляет в Дании и за рубе
жом уже в течение 15 лет. «Для ме
ня это больше, чем увлечение: осо
бо важная часть моей жизни, - 
прокомментировала свою живо
пись Маргарета II на пресс-конфе
ренции, посвященной открытию вы
ставки. - Но мне сложно считать 
себя профессиональным художни
ком, так как не могу писать карти
ны все время». Каждый четверг ко
ролевская особа закрывается в 
своей студии, где целиком и полно
стью может посвятить себя своему 
хобби.

Выставка, включающая в себя 
помимо написанных королевой 
собственноручно картин и спроек
тированные ею предметы церков
ного текстиля, организована в от
вечающем важности такого собы
тия месте. Музей Дидрихсена, сла
вящийся своим изысканным вкусом 
в подборе экспозиций, принял под 
свое крыло творчество королевы. 
Его основатель, Гуннар Дидрихсен, 
был датским бизнесменом, который 
в 1927 году переехал в Финляндию 
и собрал вместе с супругой Мари
ей-Луизой художественную коллек
цию.

Любопытно, что финский прези
дент Тарья Халонен также увлека
ется живописью.

Дмитрий АНКУДИНОВ.
ХЕЛЬСИНКИ.

ПТИЧКУ СОВСЕМ НЕ ЖАЛКО
ВСЕ ЧАЩЕ «ПТИЧИЙ ФАКТОР» СТАНОВИТСЯ ПРИЧИНОЙ АВИАКАТАСТРОФ И ПРОИСШЕСТВИЙ В НЕБЕ

Вряд ли найдется в мире хоть один лет
чик, который, поднимаясь в воздух, с го
товностью повторил бы сакраментальную 
фразу из «Кавказской пленницы»: «Птичку 
жалко!» Для большинства людей этой 
профессии птички давно превратились в 
постоянную головную боль, источник по
стоянного напряжения и страха. Ведь в ря
ду главных причин авиапроисшествий 
именно «птичий фактор» занимает устой
чивое третье место после человеческого и 
отказов авиационной техники.

Вражда между самолетами и птицами 
длится без малого столетие, и началась 
она, когда человек стал вторгаться в чуж
дую ему стихию, принадлежавшую ранее 
только пернатым. Первый залп прозвучал 
в 1912 году, когда птица «сбила» пилота в 
Калифорнии. Так началась война миров, 
которая с тех пор не прекращалась ни на 
один день. С каждым десятилетием, по ме
ре того как совершенствовалась техника, 
росли скорости и число самолетов, она 
требовала все больше жертвоприноше
ний. Сегодня, когда сверхзвуковой «Кон
корд» пересекает Атлантику за три с по
ловиной часа, а в небе стало тесно, как 
на автостраде в час пик, Международная 
организация гражданской авиации (ИКАО) 
ежегодно регистрирует более пяти с поло
виной тысяч столкновений самолетов с 
птицами, которые нередко приводят к ка
тастрофам и гибели многих людей.

Казалось бы, что такое маленькая пу
шистая птичка против большого железно
го самолета? А вот специалисты подсчита
ли: сила удара птицы величиной с чайку 
при скорости самолета 320 км/ч составит 
более 3 тонн, а при скорости 960 км/ч - 
уже около 29 тонн, в несколько раз силь
нее, чем удар 30-миллиметрового снаря
да.

Эти «снаряды» в перьях уже погубили 
сотни самолетов и тысячи людей. В 80-х 
годах в Индии только за пять лет в резуль
тате, 800 столкновений с грифами и кор
шунами погибло 25 самолетов с экипажа
ми и пассажирами. В США каждый год 
происходит около 400 подобных столкно
вений. Лишь за одно десятилетие там по 
вине птиц разбилось 19 самолетов, погиб
ли 11 пилотов, а ущерб составил 100 млн. 
долларов. И это только в гражданской 
авиации, а в военной дела еще хуже. По 
официальным данным, с 1985 г. ВВС США 
зафиксировали более 38 тысяч столкнове
ний самолетов с птицами, в результате ко
торых погибли 33 летчика, разбилось 30 
самолетов, а общий ущерб оборудова
нию превысил 500 млн. долларов.

Сколько таких инцидентов происходит 
ежегодно в нашей стране, доподлинно не
известно - жизнерадостная Россия не же
лает огорчать себя столь печальной стати
стикой, но за Америкой нам, слава Богу, 
и здесь не угнаться. По мнению экспертов, 
в России столкновений раза в два меньше, 
поскольку меньше и самих самолетов, и 
крупных птиц, которые их таранят.

Не знает наша гражданская авиация и 
случаев с человеческими жертвами, по 

крайней мере над своей территорией. А 
вот за ее пределами люди гибли. Два го
да назад в Конго разбился наш транс
портный Ан-8, в двигатель которого угодил 
гусь. Ошибка глупой птицы стоила жизни 
21 человеку. А самая страшная катастро
фа из этой серии произошла в 1994 году 
в лондонском Хитроу, когда, врезавшись в 
стаю голубей, погибли «Боинг-747» и все 
350 человек, находившиеся на его борту.

Что привлекает птиц к местам «гнездо
вания» самолетов? Сельскохозяйственные 
посадки, помойки и мусорные свалки, рас
положенные вблизи аэропортов, прожек
торы и фонари, животноводческие объек
ты, поля, где в изобилии упавших на зем
лю семян. Птичка Божия не знает правил 
поведения в зоне полетов, инструктажей 
не проходила, поэтому летает и пасется 
везде, где ей вздумается.

Дотошные ученые подсчитали, что чаще 
всего столкновения происходят на малых 
высотах - во время взлета и посадки, пик 
их приходится на период с июня по сен
тябрь, а наиболее закоренелыми наруши
телями безопасности полетов (по крайней 
мере в России) являются представители от
ряда воробьиных: грачи, скворцы, ласточ
ки, жаворонки. Впрочем, летчику нет дела, 
кто протаранил его самолет - тупая галка 
или птица счастья завтрашнего дня, для 
него главное - чтобы такое вообще не 
случалось. А вот как этого добиться?

Ответ на этот вопрос ищут столь же 
давно, сколь и тщетно. То есть рецептов- 
то было предложено и перепробовано не
мало, но панацеи до сих пор так и не изо
брели. На какие только ухищрения не шли 
аэродромщики в борьбе со своим извеч
ным пернатым врагом! И распыляли всякие 
вонючие субстанции, включая нафталин, и 
из ружей с пушками палили - холостыми, 
естественно...

Кстати, не меньше пернатых террори
стов авиаторов достают многочисленные 
и весьма агрессивные защитники природы, 
поэтому борьба с проблемой, о которой 
идет речь, порой принимает поистине тро
гательные формы: затюканные работники 
аэродромов переносят птичьи гнезда в 
другие места, куда-нибудь подальше.

Со временем гений акустической мысли 
додумался до того, чтобы записывать на 
магнитофонную пленку, а затем воспроиз
водить тревожные птичьи крики и угрожаю
щий клекот пернатых хищников. Это помо
гало, но ненадолго. Птицы вообще быстро 
адаптируются ко всяческим внешним раз
дражителям, тем более те, которые с утра 
до ночи слушают рев самолетных турбин.

Неожиданно эффективными оказались 
записи Тины Тернер, которые попробова
ли крутить на одном из английских аэро
дромов. «Бабушка рока» не подкачала и 
здесь. Ее мощный голос, рвущийся из ди
намиков, распугал всех окрестных птиц.

Помимо акустических средств пытаются 
использовать и так называемые биологи
ческие, например, собак. Они трудятся на 
этом поприще во многих странах - США, 
Израиле, ЮАР, - а об одной из них, осо-

Соколиная охрана подавляющему большинству российских аэродромов сегодня не по плечу.

бо отличившейся колли по кличке Твини из 
Йоханнесбурга, писали в свое время чуть 
ли не все газеты мира. Собак в этих целях 
пытались использовать и в России, но из 
этого почему-то ничего не вышло - само
леты их просто давили. То ли у нас соба
ки глупее, то ли - дрессировщики.

Впрочем, много ли возьмешь с барбо
са! Только и может, что носиться вдоль 
взлетной полосы, да брехать до одури. 
Воспарить в небо ему, увы, не дано, поэ
тому во многих странах, пользуясь прове
ренным рецептом «лечи подобное - по
добным», против одних птиц - опостылев
ших - используют других - хищных. Некото
рое время назад наша пресса взахлеб пи
сала о специально обученном ястребе, 
который гоняет ворон на аэродроме Ниж
него Новгорода. Но для нас это - так, эк
зотика, а вот ВВС Англии, Франции, США, 
Бельгии соколы «взяты на вооружение» 
уже давно.

Решение проблемы ученые ищут и в об
ласти высоких технологий. Некоторое вре
мя назад канадские специалисты из компа
нии Intercept Technologies похвастались тем, 
что создали нового робота, прозванного 
Robofalcon (робосокол). Эта железная шту
ковина, по виду и впрямь, напоминающая 
воздушного хищника, может несколько ча
сов кряду кружить над аэродромом, разго
няя пернатых гостей. Летает робот так же, 
как и обычные птицы, при помощи крыльев, 
рулит хвостом, а в качестве источника 
энергии может использовать бензин, газ 
или электричество.

ОПЫТ

Российским авиаторам хай-тек недосту
пен, как и многое другое, чем пользуются 
их зарубежные коллеги. Аэропорты у нас 
принадлежат государству, и поэтому напо
минают дымящиеся руины - их износ со
ставляет 100 процентов. Если раньше ор
нитологические службы имелись при каж
дом крупном аэропорте, то теперь этим 
могут похвастаться только «Шереметьево» 
и «Пулково». Какая уж там борьба за без
опасность полетов! •

Но если уж обанкротившееся государ
ство не в состоянии платить за то, чем 
владеет, и заботиться о безопасности сво
их граждан-авиапассажиров, пусть возь
мет на себя хотя бы организационные 
функции. Ведущие авиакомпании готовы 
сами заплатить за то, чтобы ученые помог
ли им решить проблему «птицы против са
молетов», ведь ущерб, который наносят их 
воздушным судам пернатые, исчисляется в 
миллионных суммах. Например, «Аэроф
лот» только в прошлом году в результате 
столкновения своих самолетов с птицами 
понес убытки в размере 600 тыс. долла
ров и 500 тыс. - в позапрошлом. Вместо 
того чтобы отдавать такие деньги за ре
монт, причиной которого становятся неле
пые происшествия по вине птиц, и главная 
авиакомпания России, и другие авиапере
возчики с радостью финансировали бы 
науку, которая сможет решить эту пробле
му раз и навсегда.

Вот только где она, наука?

Алексей НОВИКОВ.
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СНЕГУРОЧКА ВОЗВРАЩАЕТСЯ В АНТАРКТИДУ
ИРИНА РЕПИНА - ОКЕАНОЛОГ И ПОЭТ

В романтические 60-70-е редкий 
физик не был в душе лириком. Ни
кого не удивляло, что успешный 
геофизик Городницкий сочиняет 
песни, биофизик Никитин пишет му
зыку, врач Авербах снимает филь
мы, биолог Сухарев пишет пьесы 
для музыкальных спектаклей, а ин
женер Мирзаян и преподаватель 
высшей математики Суханов ездят 
с бардовскими концертами... Се
годня все иначе. Все реже можно 
встретить человека, ярко проявив
шего себя и в науке, и в поэзии, к 
примеру. Но виноваты тут, навер
ное, не физики, и не лирики. Про
сто в наши дни любая работа за
бирает человека полностью, без 
оглядки на зарытые таланты.

Тем радостнее встретить и в но
вом поколении российских ученых 
человека, открытого одновременно 
и стихам, и романтике дальних 
странствий, музыке лютни и поэзии 
Коктебеля. Ирина Репина - океано
лог, научный сотрудник Института 
физики атмосферы Российской ака
демии наук. Участник крупных на
учных экспедиций по исследованию 
Мирового океана, в том числе двух 
антарктических. Ее работа связана 
с изучением взаимодействия атмо
сферы и океана на мельчайшем, 
турбулентном уровне, который во 
многом и определяет перемены в 
климате Земли. В то же время Ири
на Репина - имя хорошо известное 
многим, кто интересуется историей 
Серебряного века русской поэзии. 
Ира - автор литературоведческих 
работ, исследователь жизни и 
творчества легендарной поэтессы 
Серебряного века Елизаветы Дмит
риевой (Черубины де Габриак). 
Сейчас она готовит книгу «Беатри
че Серебряного века» - о судьбах 
женщин, вдохновлявших поэтов той 
эпохи, но оставшихся в тени. Нес
колько лет назад у Иры вышел 
сборник собственных стихов.

... - Когда меня спрашивали, кем 
я буду, всегда говорила: путешест
венником! Хотя мы жили очень да
леко от всех океанов - в Ельце. Но 
у нас в доме была большая библи
отека, много книг о путешествиях. 
Папа был строителем, строил горо
да и ездил по всему миру еще тог
да, когда мало кто куда ездил... Я 
очень рада, что не изменила своей 
детской мечте.

- А стихи?
- Елец - такой город, где стихи 

пишутся сами собой. Я писала, не 
понимая еще даже, что это стихи. 
Просто приходили какие-то обра

зы, рифмы...
- Остались океаны, где вы еще 

не были?
- Нет, не остались. Я и почти во 

всех морях была. Из континентов 
только в Австралию еще не попа
ла, но мимо проплывала...

- Как вам сейчас кажется: Земля 
большая или маленькая?

- Маленькая. Очень маленькая. 
Я поняла, что Земля настолько ма
ла, настолько хрупка... Но когда я 
много езжу, меня поражает, как 
много еще осталось мест, куда че
ловек не успел добраться. Девяно
сто девять процентов земной по
верхности живет, к счастью, поми
мо человека. Это и океан, и Ан
тарктида, и Арктика. Человек себя 
тешит мыслью, что как-то влияет на 
жизнь планеты. На самом деле - 
очень мало. Конечно, это трудно 
почувствовать в Москве.... Человек 
тоже хрупок. Особенно перед ли
цом времени. Я видела: лежат в Ан
тарктиде стволы окаменевших де
ревьев, которые росли там миллио
ны лет назад. Это все, что осталось 
от огромной геологической эпохи.

- Какие у вас любимые места на 
планете?

- Крым.
- Все объехали, и все-таки 

Крым?
- Да, я считаю, что это самое 

уникальное место на Земле. Оно 
вобрало в себя всю планету. Вез
де, где я была, я находила частичку 
Крыма. Везде, кроме Антарктиды... 
Но нет, самое интересное, что и в 
Антарктиде я нашла Крым.

- Там же один лед, безжизнен
ные пространства...

- Остров Кинг Джордж, где на
ходится наша станция Беллинсгау
зен - это древний потухший вулкан, 
снега там нет и ландшафты очень 
похожи на пейзажи Карадага. Я 
даже Золотые Ворота там нашла...

- Вы - крымчанка?
- Нет, у меня все предки с Тере

ка, терские казаки. А в Крым я пер
вый раз попала в детстве, родите
ли там два года жили. С тех пор 
наши любимые места - Бахчиса
рай, Карадаг, Коктебель... Сейчас 
видеть Коктебель грустно. Это мес
то утрачивает свое неповторимое 
обаяние. У Дома-музея Волошина 
поставили орущие день и ночь пи
тейные точки. Застроили особняка
ми холм, где был средневековый го
род, при этом срыли культурный 
слой. Вокруг Карадага каждые пят
надцать минут проходит катер с ту
ристами, проезжает Золотые Воро

та, где еще недавно была самая 
чистая в Черном море вода. По Ка- 
радагу ходят толпы народа... Очень 
изменилась публика. Ведь в Кокте
бель всегда приезжали люди, кото
рые понимали, куда они едут. Ны
нешнюю публику история Коктебе
ля, его поэзия не интересуют вовсе. 
Но власти всячески потворствуют 
ей, все делают для ее ублажения. И 
это печально.

- Хорошо, что до Антарктиды 
эта публика еще не добралась. 
Быть может, поэтому вы так стре
мились попасть в антарктические 
экспедиции? Хотя женщин, кажется, 
берут туда неохотно...

- Их просто стараются не брать. 
Я сама сейчас понимаю, что жен
щинам там делать нечего.

- Сколько же вас, женщин, было 
на станции?

- Я одна...
- А мужчин?
- Двадцать девять.
- И все-таки вы поехали во вто

рой раз и собираетесь снова...
- Надеюсь, что в декабре я сно

ва попаду в Антарктиду. В конце 
концов это моя работа. И работа 
очень интересная. Туда тянет вер
нуться. Я знаю людей, которые про
вели по девять зимовок. Человек 
оказывается там один на один с зе
млей, которая всегда существовала 
помимо людей. Представьте: про
шла вся история человечества - ог
ромная, как нам кажется, но Ан
тарктиду эта. история не затронула 
совсем. Она...

- ...как чистый лист бумаги?
- Да, и когда сталкиваешься с 

этим миром, категории вечности 
становятся ощутимо реальными.

- А одиночество, страх?
- Станция Беллинсгаузен счита

ется среди полярников местом поч
ти курортным, это самая северная 
часть Антарктиды. Там редко быва
ют, к примеру, такие ветра, как на 
Мирном, - до пятидесяти метров в 
секунду. И остров, где находится 
наша станция, весьма густо насе
ленный. Рядом, в тридцати метрах, 
чилийская станция, в четырех кило
метрах - уругвайская, в двух - ки
тайская...

- Пингвины...
- Сколько угодно. Колония пин

гвинов рядом. Три вида живут по
стоянно, парочка видов еще прихо
дят в эту летнюю пору...

- Какое оно там, лето?
- Не переставая идет дождь. 

Температура около нуля, и с неба 
все время что-то льется - мокрый

снег или дождь. У меня был прибор
ный комплекс на метеоплощадке, я 
постоянно брала пробы воздуха...

- Дым наших торфяников не до
ходит туда?

- Нет, воздух там кристально чи
стый. Правда, в мельчайших аэро
золях с Большой земли встречается 
цветочная пыльца. Ее находят даже 
в центральных частях Антарктиды. 
Визуально она не видна, но воз
душный фильтр пыльцу улавливает.

- Время от времени газеты пи
шут, что Россия сворачивает свое 
присутствие в Антарктиде...

- Законсервировали Молодеж
ную, но остались Мирный, Восток, 
Новолазаревская, Прогресс, Бел
линсгаузен... Так что о сворачива
нии говорить рано. Станции рабо
тают. У меня сейчас там друзья зи
муют, пишут письма - все нормаль
но. Зимой там намного сложнее, 
даже для полярников западных 
стран, которые живут в условиях 
несравненно более комфортабель
ных, чем у нас. Русские - самые вы
носливые.

- Что там больше всего ценится?
- Прежде всего терпимость. Там 

совершенно особая атмосфера 
складывается. Не спрячешься, все 
как на ладони. И отношения между 
людьми выкристаллизовываются, 
уходит все нрносное. Бывают, ко
нечно, сложности, но у меня их ни
когда не было.

- Если в декабре вы опять в экс

педицию, то получается - Новый 
год второй раз будете в Антаркти
де встречать.

- Третий. Первый раз я встреча
ла на судне «Академик Федоров» у 
берегов Антарктиды.

- А как в прошлом году встре
тили?

- В кают-компании. Привезли 
настоящую елку - самолетом, из 
Чили. Украсили игрушками, кото
рые туда все понемногу привозят. 
Повар у нас был интересный. Рань
ше он работал поваром в цент
ральном ресторане Рязани. За ро
мантикой поехал в Антарктиду. По
началу никак не мог привыкнуть к 
тому, где он находится - все пытал
ся сервировать столы как положе
но... Замечательный был Новый год, 
много гостей. Англичане заходили, 
чилийцы, немцы.

- Вам, как единственной даме, 
наверное, оказывали особое вни
мание...

- Я была Снегурочкой...
Она улыбается такой ясной 

улыбкой, что я вдруг понимаю, по
чему моряки и полярники так це
нят присутствие Ирины в экспеди
ции. Ее немногословие, ее редкое 
мужество и одержимость наукой - 
все это важно, но важнее всего - 
ее сердечность, улыбка. Когда та
кой человек рядом, кажется, что и 
дом - рядом.

Беседовал
Дмитрий ШЕВАРОВ.

ВНИМАНИЕ!
«ДЕЛОВОЙ ВТОРНИК» 

ПРЕДЛАГАЕТ
ПАРТНЕРСТВО

Уважаемые коллеги из регио
нальных изданий!

Редакция «Делового вторни
ка», строя планы на подступаю
щий 2003 год, мечтает расши
рить круг газет-партнеров, в ко
торых выходит «ДВ».

С удовольствием рассмотрим 
ваши предложения об издании 
«Делового вторника», готовы 
предоставить такое право на 
безвозмездной основе.

Благодарим всех, кто уже от
кликнулся на наше предложение, 
и продолжаем разговор!

Обсудить все вопросы можно 
по телефонам: (095) 257-59-17, 
257-38-42.

С уважением и надеждой на 
сотрудничество!

Всегда ваш - 
«Деловой вторник».

ЖИВОЙ УГОЛОК
СОБАЧИЙ ДОЛГОЖИТЕЛЬ

Корреспонденты одной из местных 
газет отыскали в городе собаку, кото
рая, по утверждению специалистов, 
является самой старой среди 
российских псов. Дворняге по кличке 
Рыжий в этом году стукнуло 22 года. 
Стало быть, по человеческим меркам 
ему перевалило за сто сорок!

Много лет назад подобранного на 
улице щенка в квартиру Платицыных 
в Риге принес сосед. С тех пор Рыжий 
всегда и повсюду с ними. Вместе с 
Платицыными переехал из Прибалти
ки на Волгу. На прогулку заслуженно
го пса выносят на руках, хотя дома он 
еще норовит показать характер. Ино
гда даже слегка покусывает гостей. 
Впрочем, годы берут свое, и днями 
напролет Рыжий лежит на своей под
стилке и посапывает.

Хозяева считают, что секрет не
обычайного долголетия собаки - в 
правильном питании. Никогда его не 
кормили сухими шариками, только 
свежее мясо, печень или легкое. Осо
бенно любит песик полакомиться ку
сочком курицы. Но если в определен
ный час не обнаружит в миске еду, 
по-старчески обижается и может су
тки голодать.

Больше всего в своем почтенном 
возрасте поседевший Рыжий боится 
врачей. А их к нему вызывают все ча
ще. Ветеринары еще несколько лет 
назад рекомендовали усыпить его. 
Платицыны такой совет не принима
ют. Как же можно лишить жизни су
щество, ставшее полноправным чле
ном семьи!

Илья БАГНЮК.
ВОЛГОГРАД.

ЗАБЫТОЕ ИМЯ

ЧЕЛОВЕК, СБИВШИЙ «БОИНГ»
КАК ДОЖИВАЕТ СВОЙ ВЕК БЫВШИЙ СОВЕТСКИЙ ВОЕННЫЙ ЛЕТЧИК ГЕННАДИЙ ОСИПОВИЧ?

Страна часто не знает своих 
героев. Иногда это к счастью 
для них самих. Во всяком слу
чае бывшего военного летчика 
Геннадия Осиповича знамени
тым не назовешь, хотя 19 лет 
назад он попал в центр самой 
громкой и трагической истории 
тех лет. Именно он в осенние 
дни 1983-го сбил вторгшийся в 
советское воздушное простран
ство южно-корейский «Бо
инг».

Потом пилота с семьей бук
вально скрывали и прятали. Он 
всего лишь выполнил приказ с 
земли, но в итоге подполковник 
ВВС Геннадий Осипович стал 
изгоем: Орден Красной Звезды 
ему вручат намного позже и как 
бы в совокупности по итогам бе
зупречной службы. Это случится 
уже в Майкопе, столице нынеш
ней Республики Адыгея, входив
шей в те времена в состав 
Краснодарского края. Именно 
сюда была срочно перевезена 
семья Осиповичей. На сборы 
дали 12 часов, вывозили, «аки 
татей в ночи», будто из стана 
врагов, самолетом.

Впрочем, после того роково
го пуска ракеты все Осиповичи 

Тот самый орден Красной Звезды.

почувствовали себя в изоляции. 
От пилота шарахались даже те, 
кто прослужил с ним бок о бок 
многие годы. Даже вокруг детей 
летчика, Оли и Олега, образо
валась з.ловещая пустота... Что 
может быть страшнее полного 
одиночества среди своих и ощу
щения страшной несправедли
вости?

Лишь тогдашний командир их 
дивизии Анатолий Коркунов (в 
недавнем прошлом - Главком 
ВВС России) твердо сказал: «Ты 
сделал то, что положено офице
ру». Кстати, именно комдив Кор
кунов подавал с земли ту коман
ду на уничтожение. Пока «Бо
инг» углублялся в нашу террито
рию, от дивизии, охранявшей 
дальневосточное небо, быст
ренько отстранился Генераль
ный штаб. То Москва постоянно 
была на связи, а тут, когда по
требовалось решение, в эфир 
несется: «Вас не слышно! Повто
рите! Не слышим!..» А «Боинг» 
все прет. У Коркунова за неод
нократные вторжения «условно
го противника» на территорию 
страны уже было несколько взы
сканий. И он подал команду с 
земли: «Сбивай его к такой-то 

матери!» И Осипович пустил ра
кету...

Впрочем, все это уже исто
рия. Весь мир был-потрясен тра
гедией и возмущен: как же, сби
ли мирный самолет! Казалось, 
покажи кому этого летчика, так 
разорвут же его на части. Что ж 
тут удивительного, что сам Ген
надий Осипович не долго вы
держал такую службу. Ушел на 
пенсию в сорок пять лет, в са
мом, можно сказать, расцвете. 
С тех пор обитает теперь с же
ной на хуторе 17-летия Октября 
под Майкопом, свою городскую 
квартиру отдал детям. Местечко 
это живописно только летом, но 
вот зимою - просто беда. Мага
зина нет, телефонов тоже. По
дует сильный ветер - и повсюду 
отключается свет. Тогда Осипо
вичи сидят при свечах. Но спра
вляются с невзгодами, ни на ко
го не надеясь.

Строили эту дачу они «через 
клубнику». То есть засадили уча
сток ягодой, а на каждый выру
ченный рубль покупали стройма
териалы. Вполне приличный по
лучился домик с мансардой, но 
сейчас его пришлось закрыть на 
ключ: во время холодов сжирает 
до пяти тонн угля, а это дорого. 
Перебрались во времянку, тут 
тоже ничего... Две комнаты, кухня 
- она же и прихожая. И хотя с са
мого утра стоит жуткая холодры
га, во времянке еще не топлено. 
Во-первых, экономия, а во-вто
рых, случилось небольшое ЧП.

Знакомый фермер Саша под
вез Осиповичам зерна для про
корма их трех свиней с пятнад
цатью поросятами - да и за
стрял в грязи у самого дома от
ставного подполковника. Уже 
собрались все соседние мужики, 
тянут - потянут машину, кидают 
под утопающие в грязи колеса 
кирпичи, палки, а та ни с места! 
И сколько возились в этой гря- 
зюке, столько раз и выскакива
ла к ним Людмила Ефимовна, 
она вообще непоседа по хара
ктеру. А между делом еще забе
жит и расскажет: «Совсем раз
ленился мой старик! (А «стари- 
ку»-то всего пятьдесят восемь.) К 
свиньям на шаг не подойдет -

Геннадий Осипович и пассажиры того «Боинга».

брезгует! От скотины, говорит, 
сильно воняет... Разве что наме
лет поросятам пшена да корма 
задаст курам и кроликам, если я 
в отъезде...»

И на работу ни в какую не 
идет: от непросветного воровст
ва на производстве, твердит ей, 
мне ни на что смотреть не хо
чется... Вот и перебиваются на 
две пенсии. А что скотина - так 
ведь и детям надо помочь.

Меж тем достаточно внима
тельно осмотреть двор, чтобы 
стало ясно: руки у Геннадия Ни
колаевича все же при деле и рас
тут оттуда. Чистенько выметено, 
циркулярная пила под навесом 
хорошенько смазана, аккуратно 
уложены поленницы дров. И лич
но я так понимаю ситуацию: 
жизнь у Осиповича после сбито
го «Боинга» точно разделилась 

надвое. В одной ее половине он 
был еще нужен стране, ощущал 
себя частицей всеобщего. А нын
че - что ж... Доживает.

И когда наконец согревается 
чайник, а Любовь Ефимовна ма
жет разрекламированной «ра
мой» хлеб, Геннадий Николае
вич усаживается на кухне и мол
ча наблюдает за супругой. Та, 
быстрая на движения, то кинется 
к старенькому холодильнику 
«Минск» и добудет оттуда па
лочку сервелата: «Такая колба
ска хорошая, я и дочке посове
товала взять...», то вскроет ба
ночку паштета... Осипович гля
дел неодобрительно, высказался 
прямо: «Не по средствам ты жи
вешь, мать!»

А когда мы двинулись в об
ратный путь (для этого он вывел 
из гаража и завел свою «копей

ку», такую старенькую, что уже 
полопалась от ветхости перед
няя панель машины), Геннадий 
Николаевич кивнул в сторону 
роскошных особняков, они мет
рах в восьмистах от его хутора. 
«Вот так, - горько скажет он, - 
обосновываются на новую 
жизнь адыги из Косово. Вся рес
публика встречала их, как геро
ев, строила для них дворцы, ве
ла сюда дороги, газ, водопро
вод, канализацию... А мы и пить
евую воду возим из города в 
бутылках, артезианская-то не
пригодна...»

Потом замолчал и о своей 
жизни ничего не сказал больше. 
Ни слова.

Татьяна ЖУРБЕНКО.
МАЙКОП - КРАСНОДАР.
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